
Московский военный округ 
(МВО) воссоздали по поруче-
нию президента России Вла-
димира Путина. Уже в марте 
управление МВО начнет рабо-
тать в здании конца XVIII века 
на Космодамианской набе-
режной. Реставрация памят-
ника архитектуры заняла 
пять месяцев.
— Сергей Кужугетович, как 
и договаривались, по вашему 
поручению, по поручению 
президента подготовили зда-
ние Московского военного 
округа, — обратился к мини-
стру обороны Сергей Собя-
нин. — Ваши коллеги и мы 
подписали акт об окончании 
реставрации, реконструкции 
здания и его передаче. Исто-
рическое событие.
Здание, в котором располо-
жится штаб Московского во-
енного округа, построили 
в 1780 году по проекту архи-
тектора Николая Леграна для 
Кригскомиссариата — воен-
ного ведомства, отвечавшего 
за снабжение всей русской 
армии. Оно было возведено 
в форме каре, открытого со 
стороны Садовнической ули-
цы. Трехэтажный главный 
корпус украшал шестиколон-
ный портик. Справа и слева 
к основному зданию примы-
кали двухэтажные крылья, за-
мыкали композицию угловые 
башни с куполами и круглы-
ми окнами. Фасады украшали 
изображения с различной во-
инской атрибутикой. В совет-
ское время со стороны Садов-
нической улицы появился еще 

один корпус, а двухэтажные 
крылья надстроили.
— Колоссальная история, — 
подчеркнул мэр Москвы. — 

Столько знаменитых людей 
здесь служили: Семен Буден-
ный, Кирилл Москаленко, 
Владимир Говоров и другие 
известные военачальники.

В 1797 году Кригскомиссари-
ат перевели в Санкт-Пе тер-
бург, но в здании продолжили 
работать различные военные 

ведомства, в том 
числе штаб Мо-
сковского военно-
го округа.
— В конце 1990-х 
на объекте нача-
лись ремонтные 
работы, но их не 
закончили, — на-
помнил Сергей Со-
бянин.
Спасти здание от 
разрушения могла 
только комплекс-
ная реставрация, 

которая стартовала в октябре 
прошлого года. Работы велись 
круглосуточно. Одновремен-
но на объекте находились 
пять тысяч человек.

Сначала специалисты усили-
ли фундамент здания, замени-
ли перекрытия всех этажей, 
обновили крышу. Затем вос-
становили исторический об-
лик памятника архитектуры 
и даже его интерьеры. 
Главный фасад привели в по-
рядок и выкрасили в охру. 
Причем надстройки на кры-
льях здания намеренно сдела-
ли чуть светлее, чтобы пока-
зать первоначальные конту-
ры строения. Портик с колон-
нами, барельефы, цоколь 
и другие выступающие части 
фасадов выкрасили в белый 
цвет. Внешний облик здания 
дополнили дубовые окна 
и двери, воссозданные по 
историческим образцам, 
а также две пушки — 122-мил-
лиметровые гаубицы, кото-
рые стояли у входа еще в нача-

ле XX века. Прежде чем вер-
нуть орудия на место, их так-
же отреставрировали.
Внутри центрального корпуса 
восстановили лепнину и па-
радную лестницу, состоящую 
из мраморной и чугунной ча-
стей. Мраморная часть сохра-
нилась с XVIII века. Чугунная, 
по мнению экспертов, появи-
лась во время перестроек 
1930-х годов. Эту лестницу 
с росписью под бронзовую по-
таль, скорее всего, привезли 
из Европы, о чем свидетель-
ствуют западные способы кре-
пления и стиль живописи на 
межэтажных площадках. Ее 
законсервировали особыми 
лаками.
Здание передано Министер-
ству обороны России.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В День защитни-
ка Отечества 
мэр столицы 
Сергей Собянин 
и министр обо-
роны РФ Сергей 
Шойгу осмотре-
ли восстанов-
ленное здание 
для штаба Мос-
ковского воен-
ного округа.

Фармацевтическая отрасль 
нарастила выпуск продукции
Москва наращивает произ-
водство лекарств и медицин-
ских изделий. В прошлом го-
ду в столице этой продукции 
выпустили на 40,3 процента 
больше, чем в 2022-м. 

Как отметил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам эко-
номической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото), Москва сегодня — 
один из ведущих центров раз-
вития отечественной фарма-
цевтической отрасли.
— Сегодня в столице работает 
порядка 200 производителей 
лекарственных средств и ме-
дизделий, где трудоустроены 
15 тысяч человек, — сообщил 
заммэра. — По итогам ушед-
шего года предприятия выпу-
стили в 1,4 раза больше про-
дукции, чем в 2022 году. Для 
более активного и эффектив-

ного развития этой отрасли 
в Москве сформировали фар-
мацевтический кластер, в ко-
торый входят 11 компаний, 
восемь из которых уже ра-
ботают.
— Кластер предусматривает 
освоение выпуска лекарствен-
ных препаратов по 128 между-
народным непатентованным 
наименованиям, — подчер-
кнул Владимир Ефимов. — 

Это антибиотики и вакцины, 
лекарства для лечения онко-
логических, сердечно-сосуди-
стых заболеваний, заболева-
ний нервной системы, а также 
препараты для людей с сахар-
ным диабетом.
В 2023 году объем выпуска 
противоопухолевых препара-
тов вырос в 1,2 раза и соста-
вил порядка 2,8 миллиона 
упаковок. 
Еще было произведено более 
1,3 миллиона упаковок ле-
карств для лечения органов 
дыхательной системы, что 
в три раза превышает показа-
тели 2022 года.
Такой рост объема производ-
ства, как подчеркнул замести-
тель мэра Москвы, стал воз-
можен благодаря ряду анти-
кризисных мер, разработан-
ных городом.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilоva@vm.ru

Поделились опытом 
с коллегами
Представители Стройком-
плекса Москвы поделились 
опытом своей работы с деле-
гацией из Узбекистана. 
Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам гра-
достроительной 
политики и строи-
тельства Андрей 
Бочкарев 
(на фото). 

Делегация из Таш-
кента осмотрела 
строящийся дом по 
программе реновации на Ко-
ровинском шоссе. Представи-
тели Стройкомплекса расска-
зали коллегам не только об 
организации возведения но-
востроек, о стандарте, по ко-
торому строят жилые корпу-
са, но и о ходе реализации са-
мой программы, нюансах ее 
формирования и планах.

— Осмотр объекта позволяет 
увидеть, насколько тщатель-
но подбираются участки под 
возведение домов в условиях 
сложившейся застройки, — 
сказал Андрей Бочкарев.

Среди достижений 
Москвы он назвал 
и развитие транс-
портного каркаса. 
За 13 с небольшим 
лет в Москве по-
строили свыше ты-
сячи километров 
дорог. Также рос-
сийская столица 

поделилась опытом по введе-
нию нового стандарта школ 
и поликлиник, сооружению 
уникальных спортивных объ-
ектов.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Движение ограничат на участках ул. Маршала Рыбалко и дублера ул. Народного Ополчения 
с 26 февраля до 15 апреля. Об этом сообщила пресс-служба Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.
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Наследие многовековой славы
Столичные власти в кратчайшие сроки отреставрировали здание 
для штаба вновь созданного Московского военного округа

ЧЕЛОВЕК СПЛАНИРОВАЛИ ОТДЫХ ПРИ ПО
МОЩИ ПОРТАЛА MOS.RU В 2023 ГОДУ. 
В РАЗДЕЛЕ АФИША МОСКВЫ ПОЛЬЗО
ВАТЕЛИ МОГУТ УЗНАВАТЬ О МЕРОПРИЯ
ТИЯХ, КОТОРЫЕ ПРОХОДЯТ В СТОЛИЦЕ. 

ЦИФРА ДНЯ

3 000 000 
Реставрация 
памятника 
архитектуры 
была выполнена 
за пять месяцев

23 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и министр обороны России Сергей Шойгу осмотрели после реставрации историческое здание, в котором расположится 
штаб Московского военного округа. Глава города передал министру подписанные акты об окончании работ и передаче памятника архитектуры Минобороны РФ

Все мы теперь 
СВОи 

Два года прошло с начала специаль-
ной военной операции, и эти два года 
изменили нашу страну, весь мир 
и каждого из нас. Дата 24 февраля — 
не праздник и не скорбная годовщина, 
но точка отсчета новейшей истории.
Как ни смута в родном Отечестве — 
так или хищники-иноземцы русские 
земли откусывают, или собственные 
дураки-правители волостями разбра-
сываются. Но скоро начинается обрат-

ный процесс — процесс воссоединения того, что спаяно 
общей кровью. Мощного притяжения территорий и люд-
ских душ не могли остановить ни стрелы потомков Чин-
гисхана, ни панцирная «свинья» тевтонских рыцарей. 
Бессильны и сегодня «Хаймарсы» самоходного деда Бай-
дена и «Леопарды» Шольца — ливерной колбасы. Чем бу-
дут заканчиваться конфликты с Росси-
ей, еще в XIX веке предрек «железный 
канцлер» Германии Бисмарк: «Даже 
самый благополучный исход войны 
никогда не приведет к распаду России, 
которая держится на миллионах пра-
вославных русских. Эти последние, 
даже если их расчленить международ-
ными трактатами, так же быстро 
вновь соединятся друг с другом, как 
капельки ртути. Это неразрушимое 
государство русской нации, сильное 
своим климатом, своими простран-
ствами и своей неприхотливостью, 
как и через осознание необходимости 
постоянной защиты своих границ. Это 
государство, даже после полного поражения, будет оста-
ваться стремящимся к реваншу с противником...» Да, 
трудно нам сейчас. Никто не ждал, что боевые действия 
на Украине затянутся на два года. Но наша армия на спец-
операции не с Украиной воюет. Все подшакальники США 
шлют оружие и снаряды войскам Зеленского. Эту собран-
ную под «жовто-блакитным прапором» вырусь коллек-
тивный Запад первой в бой против нас собирался послать, 
да мы опередили удары врага по Донецку и Луганску, по 
живущим там нашим людям. Российский лидер Влади-
мир Путин сказал-отчеканил: «Цель специальной воен-
ной операции — прежде всего защита людей и защита 
самой России от тех угроз, которые ей пытаются создать 
на прилегающих к нам наших же исторических террито-
риях. Мы этого не можем допустить». И не допустим. Ар-
мия наша начала идти от победы к победе, а страна стала 
чище. Ветер войны вынес за границы ложных кумиров, 
трусов и предателей. Остались СВОи. Поэтому победим.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В сентябре 2010 года 
Управление Московского 
военного округа (МВО) 
расформировали. 
На базе Московского 
и Ленинградского воен-
ных округов организова-
ли Западный военный 
округ. В декабре 2022-го 
на заседании коллегии 
Минобороны РФ приняли 
решение о воссоздании 
Московского и Ленин-
градского военных окру-
гов. Для штаба МВО 
в столице отреставриро-
вали здание, в котором 
ведомство располагалось 
с 1933 по 2010 год.

справка

Ежедневный деловой выпуск

знай наших

Волонтер значит помощник. 
Столичные добровольцы 
отправились на Всемирный 
фестиваль молодежи ➔ СТР. 3

главная тема

Помнить вечно. Мемориал Музея 
Победы увековечил имена новых 
героев специальной военной 
операции ➔ СТР. 4

культура

Есть что посмотреть. Выставка 
представит столицу с необычной 
стороны, а в репертуар вернулся 
легендарный спектакль ➔ СТР. 7
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Музейный комплекс станет просторнее 
и пополнится уникальными экспонатами
В гараже Константина Мель-
никова на Новорязанской 
улице завершилось строи-
тельство подземного уровня.
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
(на фото). 

При создании обновленного 
подземного уровня специали-
сты применяли самые совре-
менные технологии, позволя-
ющие обезопасить фундамент 
и стены здания от подвижек. 
Это позволит увеличить буду-
щий музейный комплекс 
вдвое.
— В гараже Константина 
Мельникова мы представим 
53 экспоната: автобусы, трам-
ваи, городскую спецтехнику, 
грузовые и легковые автомо-
били, гужевой транспорт 

и многое другое. Это будет 
один из самых посещаемых 
музеев Москвы. Сейчас па-
мятник архитектуры совет-
ского авангарда находится на 
реставрации, ему возвраща-
ют исторический облик, — от-
метил Максим Ликсутов.
А за пределами территории 
гаража специалисты создадут 
треугольную входную группу 
через уличный амфитеатр. 
Отсюда посетители будут спу-
скаться в главный холл музея, 

который свяжут с подземным 
этажом основного здания све-
тящимся коридором. Такая 
схема позволит сделать пере-
мещение по музейному ком-
плексу гораздо удобнее. 
Экскурсии будут начинаться 
на минус первом уровне. Экс-
позицию посвятят истории, 
развитию и будущему столич-
ного метро. Гости погрузятся 
в историю этого вида транс-
порта и увидят вагоны, слу-
жившие городу в разные годы, 
смогут попробовать себя в ро-
ли машиниста и оператора 
центра управления метропо-
литеном. Среди уникальных 
экспонатов музея — един-
ственный сохранившийся 
в мире метровагон в восьмид-
верной модификации 1927 го-
да выпуска и метровагон ти-
па Г 1954 года выпуска. Сей-
час их реставрируют.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Контроль уборки улиц от снега 
ведется во всех районах
В прошедшие выходные 
городские службы работали 
в усиленном режиме. 

Температурные перепады до-
бавили работы столичным 
коммунальщикам. Метели, 
дождь, ветер осложняли до-
рожную ситуацию. Колонны 
техники вновь расчищали 
крупные магистрали и район-
ные развязки. Переходы тем-
пературы через ноль, когда 
днем наблюдалась оттепель, 
а по ночам крепчали морозы, 
заставили городские службы 
дополнительно обрабатывать 
столичные трассы. 
— Зима в этом году для всех 
нас весьма сложная. Стоит 
только немного перевести 
дух, за два-три ясных дня бо-
лее или менее привести в по-
рядок дворы, как новый сне-
гопад опять создает пробле-
мы для водителей и пешехо-
дов, добавляет работы 
службам ЖКХ, — отметил 
префект Зеленограда Анато-
лий Смирнов.
По его словам, в округе удается 
избежать коллапса на маги-
стралях. Движение в дни мас-
сивных снегопадов, естествен-
но, медленнее. Но автомо-
бильный поток не останавли-
вается.
— Во дворах ситуация более 
сложная. По многим привыч-
ным тропинкам жителям не 
пройти, но рядом всегда до-
ступны обходные пути. От-
дельная проблема — выезд из 
парковочных карманов: там 
нередко жители и сами берут-
ся за лопаты. Оперативно рас-
чистить парковку, забитую 
автомобилями, даже город-
ским службам непросто, — до-
бавил он. 
Обходы в эти выходные дни 
совершали и главы управ. Так, 
в районе Богородское глава 
управы Елена Ланько проин-
спектировала ход работ вме-
сте с муниципальными депу-
татами Евгением Шустровым, 

Анной Ивановой, Анатолием 
Захаровым, а также предста-
вителями ГБУ «Жилищник» 
и жителями.
— Вместе мы проверили орга-
низацию работ по уборке сне-
га, — рассказала Ланько.
Этот же вопрос на контроле 
и в других районах города. 
Так, в Ясеневе также прошли 

обходы общественников 
и главы управы Алексея Тол-
чеева. Расчистка территорий 
от снега в фокусе внимания 
и руководства района Южно-
портовый. 
— Уборка территорий у до-
мов, подъездов, дорог, подхо-
дов к остановкам обществен-
ного транспорта ведется 
в первую очередь, — поделил-
ся глава управы района Юж-
нопортовый Игорь Дави-
дович.
По его словам, сложности воз-
никают и при расчистке крыш 
от тяжелого мокрого снега. 
Трудно бывает убирать наледь 
на многоэтажках с оригиналь-
ными элементами фасадов. 
Такие дома — украшение 
улиц, но их ажурные барелье-
фы или выступы приходится 
очищать особенно осторожно 
и бережно.
Сотрудница ГБУ «Автомо-
бильные дороги» Валентина 
Петрова отметила, что зима 
пока не отступает, а значит, 
у служб впереди еще много ра-
боты. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Капитан пожарно-спасательного корабля «Полковник Чернышев» Сергей Пряхин внимательно следит за обстановкой в акватории Москвы-реки. Экипаж приходит 
на помощь, когда нужно потушить возгорание, устранить последствия розлива нефтепродуктов и при других чрезвычайных происшествиях. Сентябрь 2020 года

Экипажи кораблей следят 
за безопасностью

Власти города построят
в Новой Москве дорогу 
Саларьево — Калужское 
шоссе. Длина новой трас-
сы составит чуть больше 
пяти километров. Она со-
единит Филимонковское 
шоссе и строящуюся доро-
гу Мамыри — Пенино — 
Шарапово, а также станет 
полноценным дублером 
МКАД и трассы Солнце-
во — Бутово — Варшав-
ское шоссе. По планам 
объект введут в эксплуата-
цию в 2028 году.

кстатиАкваторию Москвы-реки кон-
тролируют два пожарных ко-
рабля.
— Их экипажи участвуют 
в ликвидации возгораний, 
проводят спасательные и по-
исковые работы, — рассказал 
Сергей Собянин.
Корабль «Полковник Черны-
шев» может работать кругло-
годично. Судно ледового 
класса дежурит в Химкин-
ском водохранилище и при-
брежных зонах. За один раз 
корабль может наполнить 
водой 32 пожарные машины. 
Помимо тушения возгораний 
его используют для ликви-
дации разливов нефтепро-
дуктов.

Другое судно, «На-
дежда», базируется 
на Павелецкой на-
бережной. Ко-
рабль, оборудован-
ный тремя пожар-
ными стволами, 
способен подавать 
воду и пену со ско-
ростью 240 литров 
в секунду. Кроме того, его 
можно использовать как насо-
сную станцию.

Экологичный транспорт
К 2030 году по столице будут 
курсировать 5300 электробу-
сов. Они приходят 
на смену автобу-
сам с двигателями 
внутреннего сгора-
ния, что позволяет 
сократить объемы 
вредных выбросов 
в атмосферу.
— У электробусов 
много преиму-
ществ, — написал 
Сергей Собянин. — 
За счет плавного 
и тихого хода ез-
дить на них очень 
комфортно. А сами электробу-
сы стали ходить без подзаряд-
ки 80 километров.
Сейчас по городу курсируют 
свыше 1470 таких машин. 

Рост производства
Московские промышленные 
предприятия за прошлый год 
увеличили объем производ-
ства на 18,5 процента. Тройку 
лидеров возглавили произво-
дители одежды. На втором 

месте — произво-
дители электро-
оборудования, на 
третьем — фарма-
цевтические ком-
пании.
— Уверенный рост 
есть у производств 
продуктов пита-
ния, станков, ма-

шин и оборудования для обра-
ботки металлов и прочих твер-
дых материалов, комплектую-
щих для автотранспортных 
средств и многих других пред-
приятий, — добавил Сергей 
Собянин.

Обустройство территорий
В центре столицы по програм-
ме реновации строят жилые 
дома и социальные объекты. 
Так, в Пресненском районе по-
явится школа, а в Красносель-
ском — детский сад.
— Также продолжается Про-
грамма по комплексному обу-
стройству и развитию цен-
тральной части города, — со-
общил Собянин. — В этом году 
планируется завершить рабо-

ты на трех знаковых объектах: 
в новом выставочном ком-
плексе Третьяковской гале-
реи, в производственном кор-
пусе мастерских Большого те-
атра и в многофункциональ-
ном комплексе на территории 
«Москва-Сити».

Помощь талантам
Москва помогает молодым 
музыкантам выйти на широ-
кую аудиторию. Проекты Мо-
спродюсера позволяют арти-
стам заявить о себе на площад-
ках города. Агентство креа-
тивных индустрий готовит на 
«Фабрике Музыки» продюсе-
ров и менеджеров.
— 48 композиций участников 
проекта получили больше 
1,1 миллиона прослушиваний 
на ведущих стриминговых 
площадках, шесть артистов 
заключили договоры с лей-
блами, — поделился успехами 
музыкантов Сергей Собянин.

Активный отдых
Посещаемость московских 
парков за последние десять 
лет выросла в четыре раза. Се-
годня в них можно ездить на 
велосипеде, заниматься бегом 
и уличным спортом, гулять по 
экотропам. Зимой — кататься 
на коньках и лыжах.
— В парках есть бесплатные 
кружки и секции: бальные 
танцы, рисование и многое 
другое, — рассказал мэр.
Также в них проходят разные 
праздники и фестивали.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На выходных 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото) сде-
лал несколько 
сообщений. 
В частности, 
рассказал о ко-
раблях, которые 
следят за без-
опасностью 
на речных про-
сторах города.

день мэра

из 10 миллионов 
снимков лучевых 
исследований 
описали врачи 
Московского 
референс-центра.

цифра
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Новоселы получили квартиры 
вблизи своего старого дома
В столичном районе Лефор-
тово расселили первый дом 
по программе реновации. 
Об этом вчера сообщили 
в Департаменте градострои-
тельной политики Москвы. 

Горожане, ранее проживав-
шие в четырехэтажном доме 
1956 года постройки, распо-
ложенном по адресу: улица 
Шепелюгинская, 14, уже въе-
хали в новые комфортабель-
ные квартиры дома, постро-
енного неподалеку в рамках 
программы реновации. 
— Около 50 жителей получи-
ли современное, комфортное 
жилье, соответствующее всем 
стандартам программы рено-
вации, в расположенной ря-
дом новостройке по адресу: 
улица Шепелюгинская, дом 
16А, — уточнил руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Москвы 
Сергей Левкин.
Он добавил, что переселение 
по программе реновации 
в районе Лефортово началось 

летом 2022 года, под него пе-
редано уже три дома. 
К слову, на месте расселенно-
го 16-квартирного дома на 
Шепелюгинской улице будет 
возведена еще одна ново-
стройка. Всего же в Лефорто-
ве планируется расселить со-
рок старых домов, в которых 
сегодня проживают более 
6,5 тысячи человек. 
По словам министра прави-
тельства Москвы, руково-
дителя Департамента город-
ского имущества Максима 
Гамана, к переселению по 
программе реновации в Ле-
фортове приступили жители 
17 домов.
— Около 2,5 тысячи москви-
чей уже заключили договоры 
на современные квартиры 
в новостройках, — сообщил 
Максим Гаман. — Еще около 
100 человек продолжают осма-
тривать помещения и оформ-
ляют необходимые доку-
менты. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Транспортные объекты создают, думая о комфорте пассажиров
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о создании оста-
новочного пункта «Кутузов-
ская» и транспортном узле 
«Говорово». 

Работы по строительству 
остановочного пункта «Куту-
зовская» на четвертом марш-
руте Московского централь-
ного диаметра планируется 
завершить во втором кварта-
ле нынешнего года. 
— Уже построены две пасса-
жирские платформы и над-
земный пассажирский вести-
бюль. Это обеспечивает ком-
фортный выход пассажиров 
на Кутузовский проспект 
и позволяет соединить оста-
новку с одноименной станци-
ей Московского центрального 
кольца, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
Сейчас специалисты трудятся 
над возведением надземного 
пешеходного перехода для ин-
теграции со станцией «Куту-

зовская» Филевской линии 
метро.
Как сообщил руководитель 
Департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов, 
в целом готовность объекта 
составляет 65 процентов. 
— В настоящее время выпол-
нен монтаж металлокон-
струкций над съездом с Тре-
тьего транспортного кольца 
на Кутузовский проспект, ве-
дется монтаж кровли, — уточ-
нил руководитель ведомства. 
Кроме того, вчера Андрей 
Бочкарев рассказал о строи-
тельстве транспортного узла 
«Говорово» на западе Мо-
сквы, в районе Солнцево. 
Объект, по словам заместите-
ля мэра, готов более чем на 
90 процентов. 
— Реализация всего проекта 
обеспечит удобную пересадку 
с различных видов транспор-
та, а также значительно уве-
личит пропускную способ-
ность улично-дорожной сети 
и в целом улучшит транспорт-
ную доступность прилегаю-
щих районов. При формиро-

вании технологической части 
городского вокзала будет ор-
ганизована безбарьерная сре-
да для маломобильных групп 
населения, — поделился заме-
ститель мэра Москвы.

Глава Стройкомплекса также 
добавил, что в рамках проекта 
предусматривается строи-
тельство и реконструкция до-
рог общей протяженностью 
1,65 километра, в том числе 

реконструкция улиц Татьянин 
Парк и 50 лет Октября.
Рафик Загрутдинов в свою оче-
редь отметил, что проектом 
предусмотрено создание у го-
родского вокзала сопутствую-

щей транспортной инфра-
структуры. В планах — возве-
дение двух зарядных станций 
электробусов, отстойно-разво-
ротной площадки, плоскост-
ных стоянок легкового транс-
порта, переустройство элек-
трических сетей и дождевой 
канализации, установка пяти 
светофоров.
— В настоящее время ведутся 
работы по устройству фасада 
здания конечной станции 
и про кладка коммуника-
ций, — сказал Рафик Загрут-
динов.
Он добавил, что создание ком-
фортных условий для пасса-
жиров общественного город-
ского транспорта ведется по 
прямому поручению мэра 
столицы. Городские вокзалы 
должны быть доступными 
и удобными для всех. В прио-
ритете строителей создание 
безбарьерного прохода к раз-
ным видам транспорта с мак-
симальной интеграцией их 
в среду мегаполиса.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

29 января. Разнорабочий Юрий Гордеев занят на утеплении потолка будущего перехода 
к станции «Кутузовская» на МЦД-4. Фото: Наталья Шатохина

Пожарные суда 
патрулируют 
городскую 
акваторию 
круглый год

25 февраля. Сотрудник ГБУ «Автомобильные дороги» 
Валентина Петрова убирает снег около станции метро 
«Спортивная». Фото: Пелагия Замятина

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Под особым контролем нахо-
дится работа систем жизне-
обеспечения, а также соблю-
дение мер противопожарной 
безопасности и антитеррори-
стической защищенности 
наобъектах инженерно-ком-
мунальной и топливно-энер-
гетической инфраструктуры. 
Накруглосуточное дежурство 
заступили ответственные ли-
ца всех структур Комплекса 
городского хозяйства, опера-
тивный и ремонтный персо-
нал. В режим повышенной го-
товности были переведены 
около 1,5 тысячи бригад.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Во время проведения «Голья-
новской лыжни» проходили 
не только соревнования 
спорт сменов. Еще здесь орга-
низовали разные мастер-
классы, гулянья, а также раз-
давали угощения.
— Мы принимаем участие 
в состязаниях в первый раз 
и поэтому очень волнуем-
ся, — рассказывает москвич-
ка Ирина Волынина, которая 
пришла на соревнования 
с десятилетней дочкой 
Аней. — Но поскольку лыжа-
ми занимаемся профессио-
нально, очень надеемся побе-
дить.
Участникам соревнований 
вручили памятные подар-
ки — сувениры с логотипом 
«Гольяновской лыжни» — вне 
зависимости от их призового 
места. А вот лидеры забега 
получили также медали, куб-

ки и грамоты от префектуры 
Восточного административ-
ного округа столицы, которая 
уже много лет курирует этот 
проект.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Форум объединил 
молодых ученых 
Вчера прошла итоговая сес-
сия, посвященная закрытию 
четвертого Косыгинского 
форума, приуроченного 
к 120-летию Алексея Нико-
лаевича Косыгина.

Международное собрание — 
Косыгинский форум, приуро-
ченный к 120-летнему юби-
лею главы советского прави-
тельства, подошел к своему 
завершению. Этот четвертый 
съезд был посвящен теме 
«Проблемы инженерных на-
ук: формирование технологи-
ческого суверенитета». 
Цели Косыгинского форума 
охватывают множество обла-
стей. Это и инновационное 
развитие отечественной нау-
ки, и демонстрация послед-
них разработок российских 
ученых, и популяризация 
успехов промышленности, 
и повышение престижа инже-
нерного образования, и мно-
жество других ориентиров 
развития. 
Ректор Российского государ-
ственного университета 
имени А. Н. Косыгина Вале-
рий Белгородский отмечает, 
что сейчас для нашей страны 
как никогда важны молодые 
ученые. 
— Сегодня в России в области 
науки работают 354 тысячи 
человек. Сейчас статус моло-
дого научного сотрудника 
подразумевает существенную 
поддержку от государства. Это 
и гранты, и инжиниринговые 
школы, и множество других 
мотивационных вещей. Все 
делается для того, чтобы моло-
дежь сегодня с удовольствием 
занималась наукой. Можно 
сказать, что в науке у нас се-
годня самые молодые кадры 
в мире, — объясняет Валерий 
Белгородский. 
На протяжении всего форума 
проходили научно-техниче-
ские симпозиумы. А на кол-
локвиумах обсудили самые 
актуальные проблемы совре-
менной России и методы их 
решения. 
Участниками форума стали 
авторитетные отечественные 
и зарубежные ученые, сотруд-
ники Департамента природо-

пользования и охраны окру-
жающей среды, академики, 
а еще более пяти тысяч моло-
дых специалистов из России, 
КНР, Республики Беларусь, 
Узбекистана, Казахстана, Тад-
жикистана.
Академик Российской акаде-
мии наук, внук Алексея Нико-
лаевича Алексей Гвишиани 
подчеркнул, что специалисты 
сегодня продолжают дело Ко-
сыгина. 
— Тема этого форума очень 
хорошо коррелирует с профи-
лем и личностью Алексея Ко-
сыгина. Он 42 года был чле-
ном советского правитель-
ства. Начал эту деятельность 
в качестве народного комис-
сара текстильной промыш-
ленности и закончил ее как 
председатель Совета мини-
стров, глава советского прави-
тельства. В последней должно-
сти пробыл 16 лет. Надо ска-
зать, что во всей советской 
и русской истории Косыгин 
был государственным деяте-
лем, который дольше всех за-
нимал этот пост. Это был клю-
чевой руководитель, — добав-
ляет историческую справку 
Алексей Гвишиани. — При 
нем сильно выросло качество 
жизни советского человека. 
Темы нынешнего форума — 
это то, над чем работал Косы-
гин. Это суверенитет страны. 
Суверенитет дипломатиче-
ский, экономический, техно-
логический. 
Для начинающих свою карье-
ру ученых была предусмотре-
на молодежная программа. 
В нее вошли несколько выста-
вок —экспозиция научных 
достижений и перспектив-
ных разработок РГУ имени 
А. Н. Косыгина и выставка ра-
бот лауреатов Международ-
ного конкурса научных про-
ектов «Стираем границы». 
Также прошел конкурс позна-
вательных видеороликов, по-
священных Алексею Никола-
евичу Косыгину, и ярмарка 
студенческих проектов, орга-
низованная Центром разви-
тия карьеры и молодежного 
предпринимательства.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

Эксперты обсудят экологичные 
практики управления городом

Школьников научат снимать 
фильмы и репортажи

1 марта в Москве пройдет 
конгресс Urban ESG «Город-
ская повестка устойчивого 
развития». Чему будет уде-
лено особое внимание, вчера 
рассказали в столичном 
Стройкомплексе. 

Пленарную сессию посвятят 
вопросам внедрения практик 
устойчивого развития в го-
родское управление. Как рас-
сказал руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики столицы Сергей 
Левкин, участники обменя-
ются мнениями о том, какие 
управленческие стратегии 
нужны мегаполису для под-
держания устойчивости 
и экономического роста, 
а также определят, каким 
опытом Москва может де-
литься с другими российски-
ми городами.
Конгресс соберет на одной 
площадке представителей 
власти, федеральных инсти-
тутов развития, консалтинго-
вых компаний и других опера-
торов рынка, участвующих 
в процессах развития город-

ской среды, для обмена опы-
том и создания партнерств.
— В столице реализуются про-
екты, направленные не толь-
ко на улучшение экологиче-
ского состояния окружающей 
среды. Большое внимание 
уделяется также социальной 
ответственности, мотивиро-
ванию компаний к зеленому 
инвестированию, — отметил 
Сергей Левкин. 
Кроме того, в городе активно 
применяются технологии «зе-
леного строительства», ис-
пользуются экологически чи-
стые материалы, изготовлен-
ные с минимальным вредом 
для окружающей среды и до-
ставленные с местных произ-
водств для сокращения вы-
бросов углеродного газа.
При реализации строительных 
проектов в столице отдается 
предпочтение современным 
энергоэффективным решени-
ям, организуется раздельный 
сбор бытовых отходов и их хра-
нение. Также ведется контроль 
за качеством воздуха и воды. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Московские школьники 
в возрасте от 12 до 18 лет мо-
гут присоединиться к кино-
конкурсу и киносмене «Зер-
кало Будущего». Заявки 
принимаются до 5 марта.

Весенняя киносмена пройдет 
с 25 по 31 марта. К ней присо-
единятся ребята, прошедшие 
конкурсный отбор. Работы 
принимаются по направлени-
ям: игровое, анимационное, 
документальное кино, видео-
репортаж или видеоблог. Глав-
ная тема — экология, но в ней 
предусмотрены подтемы: 
«Я и природа», «Я и семья», 
«Я и отношения», «Я и город».
— Участникам нужно выпол-
нить задание в зависимости 
от выбранного профиля, — 
рассказали в оргкомитете 
конкурса. — Учесть особенно-
сти для актеров и актрис, сце-
наристов и режиссеров, про-
дюсеров и монтажеров, опе-
раторов, звукооператоров 
и аниматоров.

Работу необходимо загрузить 
на файлообменник и прило-
жить ссылку к заявке на сайте 
зеркалобудущего.рф/moscow. 
Победителей конкурса при-
гласят на киносмену.
— Они пройдут обучение 
у профессионалов кино и ме-
диа, а также снимут фильмы, 
мультфильмы, репортажи 
и видео для блогов, — уточ-
нили организаторы. — Их 
ждут новые друзья и новые 
открытия.
В Москве кинообразователь-
ный и экопросветительский 
проект «Зеркало Будущего» 
реализуется на грант столич-
ного Департамента труда 
и соцзащиты населения при 
поддержке Российского дви-
жения детей и молодежи 
«Движение Первых». Для 
участников также предусмо-
трены вебинары и финаль-
ный фестиваль, на котором 
покажут работы школьников.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Лучшие волонтеры столицы 
помогут участникам фестиваля 

Железнодорожные вокзалы 
ассоциируются с шумом поез-
дов, гулом голосов приезжаю-
щих, отъезжающих и тех, кто 
их встречает или провожает, 
объявлениями диктора. На 
Павелецком 22 февраля 
к этим звукам прибавились 
новые — с музыкой, громко 
и весело, столица провожала 
450 московских волонтеров 
на Всемирный фестиваль мо-
лодежи, который пройдет 
в Сочи. Они будут помогать 
в проведении мероприятий, 
организации питания, нави-
гации и размещении гостей, 
сопровождении иностранных 
делегаций. 
— Задач у нас будет очень 
много, — рассказывает волон-
тер Василиса Батуревич. — 
Моя — управление волонте-
рами в штабе. Еду в качестве 
координатора. И поэтому уже 
проходила обучение на базе 
«Сириуса». Мы заранее знако-
мились с площадкой, менед-
жерами. 
Василиса работает в школе, 
преподает химию и биоло-
гию — признается, что обще-
ние с молодыми ребятами, 
подростками ее вдохновляет. 
— Я люблю свою работу. Счи-
таю, что учитель — это при-
звание, — делится девуш-
ка. — Вообще, я из династии 
педагогов — моя мама педа-

гог. Учитель тоже в каком-то 
смысле волонтер, человек, 
который дарит знания, добро, 
улыбки. Школа все-таки не 
только место, где дети учатся. 
Здесь мы помогаем им рас-
крыться. И площадка, где 
пройдет фестиваль, тоже та-
кое особенное место. Сюда 
активные ребята могут прие-
хать, чтобы поделиться друг 
с другом опытом.
Волонтером Василиса стала 
не так давно, полтора года на-
зад. Однако в ее копилке уже 
больше 1300 часов помощи. 
— В первую очередь меня ин-
тересует событийное волон-
терство. Это возможность соз-
дать что-то большое, интерес-

ное, — говорит она. — Вооб-
ще, волонтером я стала 
потому, что хочу сделать мир 
лучше и добрее. В суете буд-
ней бывает тяжело сохранить 
позитивный настрой. При 
этом очень здорово, когда 
в толпе вам улыбается чело-
век. Волонтеры — это всегда 
улыбающиеся люди, готовые 
поддержать. Они хранят теп-
ло и дарят его другим. А миру 
это тепло ой как нужно! 
Еще одна пассажирка поезда, 
отправляющегося в Сочи, — 
Анастасия Иванова. Она пока 
учится в вузе, но уже волонтер 
с многолетним стажем. 
— Присоединилась к команде 
волонтеров Москвы в вось-

мом классе, — вспоминает 
девушка. — Тогда реализова-
ла проект «В ритме жизни». 
Мы помогали и продолжаем 
помогать москвичам старше-
го возраста в домах престаре-
лых, проводим с ними нейро-
гимнастику. Меня также при-
влекает событийное волон-
терство. Например, не так 
давно была на «Битве школ». 
Школы фигурного катания 
сражались за первенство. Мы 
помогали фигуристам и в то 
же время получали невероят-
ные эмоции от красоты проис-
ходящего вокруг. 
Более 50 тысяч заявок посту-
пило от желающих вступить 
в волонтерский корпус Все-

мирного фестиваля молоде-
жи, в том числе свыше 7,4 ты-
сячи — от москвичей. На по-
езде в Сочи отправились са-
мые активные. Попасть в их 
число — уже достижение. 
— Стать участником такого 
масштабного события — это 
то, чего я хотела как активный 
волонтер столицы, — говорит 
студентка Владислава Кулако-
ва. — Но для меня эта поездка 
важна в том числе и как для 
профессионала — я учусь на 
направлении «организация 
работы с молодежью». Увере-
на, впереди меня ждет много 
незабываемых впечатлений. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Волонтеры Москвы представ-
ляют в Сочи одну из самых 
больших делегаций. Наши ре-
бята создадут атмосферу доб-
ра и гостеприимства для участ-
ников и гостей фестиваля. 
Ну и в Москве сейчас помогает 
тысяча городских волонтеров 
Всемирного фестиваля моло-
дежи. Они встречают добро-
вольцев из других регионов 
и иностранных участников, ко-
торые направляются в «Си-
риус» через столицу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Делегация мос-
ковских волон-
теров, которые 
в ближайшее 
время будут по-
могать на Все-
мирном фести-
вале молодежи, 
прибыла на фе-
деральную тер-
риторию «Сири-
ус» в Сочи. 

добровольчество

22 февраля. Анастасия Иванова (в центре) в числе лучших столичных волонтеров отправляется с Павелецкого вокзала в «Сириус», чтобы помогать участникам 
Всемирного фестиваля молодежи. В руках у нее — памятный подарок, игрушечный кот, который станет символом и талисманом делегации. Фото: Александр Кочубей

Дракон и воины ритма стали 
ярким завершением праздника

В субботу завершилось 
празднование китайского 
Нового года. В Москве его 
впервые провели с гранди-
озным размахом, охватив 
сразу несколько городских 
площадок в центре города, 
в парках, а также на ВДНХ. 

24 февраля на выставке «Тер-
ракотовая армия. Бессмерт-
ные воины Китая» в павильо-
не № 22 на ВДНХ прошел 
праздник Китайских фона-
рей. Он ознаменовал собой 
окончание торжеств по слу-
чаю китайского Нового года.
— Две недели гуляний после 
Нового года по лунному ка-
лендарю завершает Юанься-
оцзе — праздник фонарей, от-
мечаемый в первое полнолу-
ние первого лунного месяца. 
История Юаньсяоцзе берет 
начало во II веке до нашей 
эры, когда правил император 
Вэнь-ди династии Западная 
Хань, — отметили ведущие 
торжества. — Пекинцы обыч-
но отмечают его в семейном 
кругу. 
Около павильона № 22 тоже 
собрался круг, но гораздо ши-
ре и многолюднее. Зрителям 

представили захватывающее 
шоу, участники которого по-
казали всю свою мощь и энер-
гию в барабанных ритмах. 
Каждый удар словно прони-
кал в зрителей, заставляя лю-
дей пританцовывать в такт. 
Но больше всего «Воины рит-
ма» впечатлили детей. Малы-
ши выбегали на импровизи-
рованную сцену, хлопали в ла-
доши, топали, а некоторые, 
самые смелые, просили уда-
рить в барабан. Артисты по-

зволили им сделать несколько 
громких ударов. 
И какой праздник без главно-
го символа — дракона? Ше-
ствие с ним стало одним из 
самых ярких моментов торже-
ства. Зрители обступили тан-
цоров, пытаясь прикоснуться 
к сулящему радость и удачу 
символу года. 
— Он мягкий и добрый, — 
улыбнувшись, отметила одна 
из юных зрительниц Верони-
ка Ухватова. 
Как рассказал главный экскур-
совод павильона № 22 и про-
ходящей там выставки Артур 
Актемиров, китайские фона-
ри останутся в качестве укра-
шения здания на ВДНХ, при-
влекая как россиян, так и го-
стей из Поднебесной.
— Китай — одно из перспек-
тивных направлений для раз-
вития туризма и партнерских 
отношений в целом, — отме-
тила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина. — 
Рассчитываем, что в текущем 
году благодаря совместным 
программам взаимный турпо-
ток продолжит расти.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 февраля. Артисты коллектива Best Show устроили световое шоу с драконом перед 
павильоном № 22 на ВДНХ. Фото: Наталья Феоктистова

Юбилейные соревнования 
собрали сотни спортсменов
В столице прошла юбилей-
ная, 20-я «Гольяновская 
лыжня» — традиционное 
спортивное состязание. 
«ВМ» отправилась туда и уз-
нала у участников, чем при-
влекают их эти соревнова-
ния. 

Впервые «Гольяновская лыж-
ня» прошла в 2004 году. Тогда 
ее участниками стали около 
100 человек — в основном это 
были любители лыжного 
спорта из Гольянова и сосед-
них районов. С каждым годом 
соревнования становились 
все популярнее — о них узна-
вали профессиональные лыж-
ники и любители из всех окру-
гов города. Да и возрастной 
диапазон участников тоже 
стал шире. 
В прошлом году на старт «Го-
льяновской лыжни» был заяв-
лен 1061 человек, на соревно-
вания приезжают спортсме-
ны разных возрастов и уров-
ней подготовки со всей 
Москвы, ближайшего Подмо-
сковья и даже других городов 
России. 
Традиционно гонка проходит 
на территории национально-
го парка «Лосиный Остров», 
стартовая площадка распола-
гается неподалеку от Ураль-
ской улицы.
— Я принимаю участие в «Го-
льяновской лыжне» уже мно-
го лет. Для меня это повод 
встретиться с такими же лю-
бителями этого вида спорта, 
как и я, пообщаться, оценить 
свои возможности, — расска-
зал один из спортсменов Иван 
Ерилин.
Мужчина уже много лет зи-
мой проводит свое свободное 
время, катаясь на лыжах. 
Иван Ерилин живет совсем 
недалеко от парка «Лосиный 
Остров», поэтому каждую суб-
боту приходит сюда, чтобы 
поддержать физическую фор-
му и получить удовольствие 
от занятий любимым видом 
спорта. А иногда к нему при-
соединяются и единомыш-
ленники из соседних домов, 
и дочка — она в последнее 
время тоже стала увлекаться 
лыжами.

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА
Очень приятно видеть, 
что в «Гольяновской лыжне» 
с каждым годом принимает 
участие все больше людей — 
от мала до велика. Радует по-
пулярность этого ежегодного 
соревнования. Это очень кра-
сивое и интересное мероприя-
тие для активных москвичей 
и жителей других городов на-
шей страны. Любовь к спорту 
объединяет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

24 февраля. Участник юбилейной «Гольяновской лыжни» 
Александр Иванов во время одного из забегов. 
Фото: Александр Кочубей

Первое масштабное 
празднование китайского 
Нового года в столице 
стало историческим меро-
приятием, которое озна-
менует 75-летие дипло-
матических связей между 
Россией и КНР. Москва 
остается популярным на-
правлением у жителей 
КНР. В 2023 году россий-
скую столицу посетили 
около 200 тысяч туристов 
из Китая.

справка
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Развиваем наступление. Противника продолжают 
отодвигать от Авдеевки
Вооруженные силы Украины 
покинули часть своих пози-
ций у населенного пункта 
Ласточкино. Об этом вчера 
сообщил советник главы До-
нецкой Народной Республи-
ки Игорь Кимаковский.

Ласточкино находится вблизи 
Авдеевки, которую Вооружен-
ные силы России освободили 
17 февраля. 
— Отошедшие из Авдеевки 
вооруженные формирования 
Украины под натиском ударов 
российской артиллерии и пла-
нирующих бомб были вынуж-
дены покинуть часть своих 
позиций у Ласточкино, — рас-
сказал Кимаковский. — Уда-
ры по украинским войскам на 
этом участке фронта наносят-
ся сразу с нескольких направ-
лений. 
При этом, как отметили в Мин-
обороны, российская армия 

успешно отражает контрата-
ки врага на авдеевском на-
правлении. 
— На авдеевском направле-
нии подразделения группи-
ровки войск «Центр» заняли 
более выгодные рубежи и по-
зиции, а также нанесли пора-
жение скоплениям живой си-
лы и техники 3-й штурмовой 
бригады ВСУ и 107-й бригады 
теробороны в районе насе-
ленного пункта Тоненькое До-
нецкой Народной Республи-
ки, — заявили в МО РФ. — 
Кроме того, отражены семь 
контратак противника в райо-
нах населенных пунктов Нов-
городское, Ленинское, Ла-
сточкино и Новобахмутов-
ка ДНР. 
Также, по словам политолога 
Андрея Кошкина, отступле-
ние противника на авдеев-
ском направлении продолжа-
ется в хаотичном порядке. 

— По данным телеграмм-ка-
налов российских военкоров, 
враг уже оставил Ласточкино, 
и скоро могут быть известия 
об освобождении населенно-
го пункта Тоненькое, — доба-
вил Кошкин. — Сейчас мы 
пытаемся отбросить ВСУ еще 
на 20 километров от Авдеев-
ки, чтобы обеспечить безо-
пасность от обстрелов РСЗО 
мирных кварталов Донецка. 
Как отметил эксперт, после 
двух лет спецоперации про-
тивник уже не может удержи-
вать наш натиск, ведь даже 
помощь от стран Запада на 
данный момент сокращается. 
При этом, по мнению Кош-
кина, неэффективны против 
ВС РФ оказались и хваленые 
военные стандарты НАТО, 
 насаждаемые в украинской 
армии. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Агитационный поезд расскажет
правду о западной политике
В День защитника Отечества 
с Киевского вокзала отпра-
вился агитационный поезд 
Министерства обороны 
 «Сила в правде».

На торжественном мероприя-
тии собрались курсанты мо-
сковских военных учебных 
заведений, юнармейцы. Все 
они пришли заранее, чтобы 
осмотреть поезд. В одном из 
вагонов представлены доку-
менты времен Великой Отече-
ственной войны, в которых 
рассказывается, как в те годы 
боролись с бандеровцами. Во 
втором вагоне — информа-
ция о том, как на Украине на-
саживается националистиче-
ская политика: современные 
награды Украины, вручаемые 
в борьбе за украинизацию. 
Также наглядно показывается 
замысел стран — участников 
НАТО в борьбе с Россией: в от-
дельном вагоне представлено 
оружие, выпускаемое в США, 
Канаде и других странах, ко-
торое было изъято в ходе СВО 
у украинских военнослужа-
щих. Один из вагонов посвя-
щен юнармейскому движе-
нию: в нем будут рассказы-
вать о проводимой работе 
и принимать в организацию 
подростков.
Несколько вагонов посвяще-
ны военным учебным заведе-
ниям, например, один ва-
гон — летным училищам, 
а второй — морским. Здесь 
ребята могут на тренажере са-
ми поуправлять самолетом, 
попробовать его поднять и по-
садить на взлетную полосу.
В отдельном вагоне размеще-
на интерактивная выставка: 
на мониторах меняется ин-
формация о героях СВО, появ-
ляются плакаты с описанием 
подвигов наших солдат. Их 
рассматривают юнармейцы 
школы «Марьина роща» Дани-
ил Воронков и Алина Шулева.
— Если бы не отправление по-
езда, я, наверное, пробыл бы 
здесь до вечера, столько инте-

ресной информации, — делит-
ся впечатлением Даниил.
А вот в вагоне, в котором раз-
вешаны иконы, военнослужа-
щие и юнармейцы могут взять 
на память молитвословы. 
Причем они есть для людей 
всех вероисповеданий: пра-
вославных, мусульман, буд-
дистов. Юнармеец Сергей 
Стрельцов берет на память 
православные календарики 
и небольшие иконки со святы-
ми и молитвами.
— Я уже два года назад всту-
пил в «Юнармию» и постоян-
но участвую в патриотиче-
ских мероприятиях, так как 
хочу поступать дальше в воен-
ное училище, — рассказывает 
Сергей.
Юнармейцы школы № 1195 
Павел Битюцкий и Владис-
лав Рыбаков направляются 
к платформам, где установле-
на новейшая военная техни-
ка: БТР и танки.
На торжественном мероприя-
тии замначальника Москов-
ской железной дороги Петр 
Потапов отметил, что желез-
нодорожники работают бок 

о бок с Минобороны. Член 
Общественного совета при 
МО, телеведущая Арина Ша-
рапова отметила, что поезд 
проедет по всем военным 
округам и в регионах люди 
увидят мощь нашей армии.
— Я отправляюсь с этим поез-
дом и проеду несколько стан-
ций, — отметила Шарапова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

23 февраля. Юнармейцы школы № 1195 Павел Битюцкий 
и Владислав Рыбаков осматривают поезд «Сила в правде». 
Фото: Андрей Объедков

новости спецоперации

Ликвидировали вражескую группу пехоты
Российские военнослужащие нанесли удар по украинским 
националистам на правом берегу Днепра в Херсонской об-
ласти. Об этом сообщили в Министерстве обороны России. 
— На херсонском направлении расчет кочующего мино-
мета группировки войск «Днепр» уничтожил украинскую 
группу пехоты и операторов беспилотных летающих аппа-
ратов, разместившихся в заброшенном здании, покину-
том мирными жителями в населенном пункте на правом 
берегу Днепра, — сообщили в Минобороны России.
В ведомстве уточнили, что разведка ВС РФ постоянно на-
ходит новые цели, и минометчики в кратчайшее время 
разворачивают орудие на ближайшей к ним позиции и по-
ражают живую силу и лодки противника, которые еже-
дневно пытаются закрепиться в островной зоне Днепра.
■
Русофобы уехали
Власти Запорожской области «целыми семьями» выселя-
ли из региона людей, которые не поддерживали военную 
операцию РФ, об этом вчера заявил губернатор региона 
Евгений Балицкий. Он отметил, что таким образом чинов-
ники «хотели избежать лишней крови», ведь сторонников 
Украины «просто могли убить соседи», и назвал подобные 
меры «спасением» и способом «защитить свою землю».
— Это было очень непросто сделать. Выселили тех, кто так 
или иначе не поддерживал СВО, тех, кто оскорблял флаг, 
гимн России, президента Российской Федерации. Таких 
людей мы, пользуясь положением, которое у нас на тот 
момент было, пока мы не присоединились в юридическом 
плане к Российской Федерации, повыселяли, — заявил 
Евгений Балицкий. 
■
Замечена новая иностранная техника
Американские танки Abrams впервые замечены у линии 
боевого соприкосновения к северо-западу от Авдеевки, 
сообщил советник главы Донецкой Народной Республики 
(ДНР) Игорь Кимаковский. Он добавил, что украинские 
войска также пытаются наращивать применение беспи-
лотной авиации на авдеевском направлении.
Тем временем российские военнослужащие активно про-
должают ликвидировать вражеское вооружение, в том 
числе иностранного производства. По данным Миноборо-
ны РФ, за минувшие сутки была  поражена живая сила 
и военная техника ВСУ в 127 районах.
■
Наши саперы учатся разминировать вслепую
Саперы ВС РФ обучаются разминировать взрывные 
устройства ВСУ с завязанными глазами. Об этом рассказал 
заместитель начальника межрегионального учебного 
центра инженерных войск Дмитрий Язмир. Он подчер-
кнул, что такая подготовка личного состава позволяет 
также минировать в ночное время территорию, чтобы 
не допустить наступления противника
— Срок обучения небольшой, и хотелось дать все побы-
стрей. И, чтобы человек еще днем понял, что его будет 
ждать ночью, приходилось завязывать ему глаза, чтобы 
он на ощупь понимал, как будет выглядеть мина, как будет 
выглядеть то взрывное устройство, которое ему придется 
в ночное время разминировать, — рассказал Дмитрий 
 Язмир. 

24 февраля. Настоятель воинского храма Иверской иконы Божией Матери 201-й российской 
военной базы, военный священник отец иерей Роман Чебоненко осматривает Свято-Михайловский 
храм в Авдеевке. Он регулярно приезжает на передовую к участникам спецоперации, проводит 
молебны и помогает поднять, укрепить боевой дух воинов. 

фотофакт

Донецкий поэт презентовал 
сборник стихотворений
В Шолоховском зале Союза 
писателей России прошла 
презентация книги донецко-
го поэта Владимира Скобцо-
ва «ДОНБАСС ZА НАМИ».

Торжественный вечер открыл 
председатель Союза писате-
лей России полковник запаса 
Николай Иванов. Он отметил, 
что российские писатели с са-
мого начала поддержали про-
ведение специальной воен-
ной операции, некоторые 
пошли на фронт. Многие ли-
тераторы регулярно выезжа-
ют на Донбасс и выступают 
перед военнослужащими.
— А вот Владимир Скобцов 
всегда жил в Донецке и никог-
да не покидал родной город, 
творил там и создал народный 
гимн «Донбасс за нами», по 
названию которого и назвали 
сборник, — говорит Иванов.
Российский предпринима-
тель, осужденный в 2012 году 
в США, Виктор Бут специаль-
но пришел выступить на пре-
зентации книги и отметил, 
что Владимира Скобцова мож-
но назвать совестью Донбас-
са. В его произведениях всегда 
присутствует правда и ощуще-
ния русских людей, которые 
сражались за свободу.
— Он больше, чем поэт, он ре-
ально отражает русскую душу, 
он, как пламя, которое всег-
да согревает русский мир, 

и в нем мы все отражаемся, — 
подчеркивает Бут.
Кстати, он написал предисло-
вие к книге и отметил, что все 
восемь лет войны, до присое-
динения Донбасса к России, 
Скобцов сражался за его сво-
боду, боролся за то, чтобы 
оставаться русским.
— И он по праву стал симво-
лом Донбасса, его песни узна-
ют все, а его стихи наверняка 
и через 100 лет будут входить 
в золотую коллекцию Донбас-
са, — рассказывает Виктор.
А преподаватель Московского 
педагогического государ-
ственного университета, по-
четный профессор Луганского 
университета Сергей Засорин 
отметил, что он знаком с Вла-
димиром недавно.
— Мы в ноябре прошлого года 
попали в одну агитбригаду 
и выступали в Мариуполе, где 
я и увидел, как народ любит 
и уважает Скобцова, подпева-
ет ему на выступлениях, — 
рассказывает Засорин.
На вечере сам герой торже-
ства был немногословен и от-
метил, что в 300-страничный 
сборник, изданный тиражом 
в 500 экземпляров, вошли 
стихи, написанные за 10 лет 
боевых действий.
— В сборнике стихи, написан-
ные с 2014 года: не о военнос-
лужащих, а о простых жите-
лях Донбасса, о том, что они 

пережили и чувствуют все 
10 лет, живя на линии огня, — 
отметил Скобцов. 
Для собравшихся Владимир 
Скобцов устроил небольшой 
концерт и исполнил несколь-
ко песен, чтобы ближе позна-
комить гостей со своим твор-
чеством.
После концерта Владимир от-
метил, что у него в Москве 
очень насыщенный график, 
и практически каждый день 
он участвует в поэтических 
мероприятиях.
— Перед каждой поездкой 
спрашивают в Донецке: «А ты 
вернешься?» Но как я могу не 
вернуться, когда это мой го-
род, там моя земля, и я должен 
быть со своим народом, — от-
мечает Скобцов.
Поэт добавил, что он никогда 
не рвался брать в руки оружие, 
так как каждый должен хоро-
шо делать свое дело. Он под-
держивает свой народ стиха-
ми, и его оружие — слово. 
Недаром Владимир Скобцов 
был одним из десяти литера-
торов, поддерживающих спе-
циальную военную опера-
цию, кого президент России 
Владимир Путин удостоил го-
сударственной награды. Поэ-
ту вручили медаль ордена 
«За заслуги перед Отечест-
вом» II степени.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

22 февраля. Донецкий поэт Владимир Скобцов после презентации книги «Донбасс zа нами» 
встретился с поэтессой из Макеевки Елизаветой Хаплановой. Фото: Андрей Объедков

Герои России майоры Алек-
сандр Волков и Борис Дудко 
рассматривают доски с име-
нами новых героев страны — 
участников спецоперации, 
проявивших мужество и отва-
гу на полях сражений. 

Пока российские военнослу-
жащие вспоминают боевых 
товарищей — как живых, так 
и уже покинувших этот 
мир, — и их подвиги, а посе-
тители Музея Победы осма-
тривают экспозицию, участ-
ники детско-юношеского дви-
жения «Юнармия» несут 
почет ный караул у Мемори-
альной стены Героев РФ. В те-
чение всего дня они сменяют 
друг друга на важном посту. 
Всего в карауле побывали 
730 человек. Их число симво-
лично — столько дней прошло 
с начала спецоперации. 
По словам заместителя гене-
рального директора Музея 
Победы по экспозиционно-
выставочной работе Юлии 
Москвичевой, работниками 
их учреждения проделана 
большая работа. Им удалось 
совместить базы данных 
участников СВО и Великой 
Отечественной войны. На Ме-

мориальную стену добавили 
почти 90 фамилий. 
— И сейчас 234 имени насчи-
тывает наша стена. Мы допол-
нили ту, которая открылась 
у нас в 2022 году, — рассказала 
Юлия Москвичева. — Помимо 
этого, у нас есть сенсорные 
экраны, в которых каждый по-
сетитель сможет найти ин-
формацию об участнике спец-
операции, его жизни и подви-
ге и сразу же сопоставить эту 
информацию с героем сраже-
ний против гитлеровцев. 
Герой России майор Алек-
сандр Волков отметил, что 
созданная в Музее Победы 
экспозиция очень хорошо от-
ражает настрой и характер 
российских военнослужащих. 
— Если посмотреть на эту до-
ску Героев, сразу становится 
понятно, что наш народ всег-
да отличался героизмом, — 
объяснил Александр Вол-
ков. — Я уверен, что памят-

ных досок будет открываться 
все больше, хотелось бы толь-
ко, чтобы эти люди остава-
лись живыми и здоровыми. 
А мы закончим эту специаль-
ную военную операцию и обя-
зательно победим! 
Среди тех, кто выполнял по-
четную миссию заступить на 
вахту около Мемориальной 
стены Героев России была уче-
ница 11-го класса школы 
№ 878 Екатерина Голубева.
— Для меня очень важно при-
нимать участие в таких меро-
приятиях. Я родилась в Луган-
ске, прожила там до лета 
2014 года, пока наша семья не 
уехала оттуда, — рассказала 
корреспонденту «ВМ» Екате-
рина Голубева. — Безусловно, 
каждое мероприятие оставля-
ет след в наших сердцах. Очень 
важно чтить память Героев.
По словам девушки, она лю-
бит Москву и ей нравится 
жизнь в столице. Однако Ека-

терина мечтает о скорой по-
ездке домой, в Луганск, и ис-
кренне надеется, что это про-
изойдет уже в ближайшее 
время.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Увековечили имена новых 
Героев России

24 февраля, в го-
довщину начала 
СВО, в Музее 
Победы прошло 
торжественное 
мероприятие 
по открытию но-
вых имен на Ме-
мориальной сте-
не Героев РФ. 

сVои люди

24 февраля. Герои России, майор Александр Волков (слева) и майор Борис Дудко (в центре) вместе с курсантами Московского президентского кадетского училища 
имени М. А. Шолохова войск национальной гвардии РФ на торжественном открытии новых имен на Мемориальной стене Героев РФ в Музее Победы

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ
Для поддержки бойцов в зоне 
СВО Музей Победы организо-
вал «Вахту в честь Героев», 
а также предложил посетите-
лям Музея Победы создать 
памятные открытки и сувени-
ры для наших солдат, которые 
можно вложить в конверт 
с письмом, адресованным 
бойцам. В рамках экспозиции 
«Zаветам Vерны» они могли 
создать рисунок с пожелания-
ми. Все открытки отправят 
на фронт военнослужащим.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИКТОР ГОРЕМЫКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ОБОРОНЫ 
РОССИИ, НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО 
ВОЕННОПОЛИТИЧЕСКОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ, 
ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК

Подобная акция проводится 
впервые и продлится до 8 мая. 
За 77 дней тематический по-
езд Минобороны «Сила в прав-
де» проедет свыше 34 тысяч 
километров по 67 субъектам 
России и остановится 
в 75  городах нашей страны. 
Для культурной программы 
задействовано более 250 ор-
ганизаций со всей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Советское военное кино 
объединило разные поколения

Форум «Отвага», посвящен-
ный советским фильмам, про-
ходил в Центральном доме 
кино в первый раз. Цель меро-
приятия — привить совре-
менным школьникам и сту-
дентам любовь к старым, во-
енным картинам через твор-
чество. 
По словам организаторов, фо-
рум направлен на воспитание 
патриотических чувств у мо-
лодежи. Особенно он ценен 
в связи с проведением специ-
альной военной операции. 
Руководитель молодежного 
мероприятия «Отвага» Кон-
стантин Серебряков расска-
зал, почему было принято ре-
шение популяризировать со-
ветский кинематограф таким 
образом.
— С помощью советско-рос-
сийских фильмов, языком ки-
но, мы хотели напомнить мо-
лодежи о таком понятии, как 
отвага. Мы рассказываем 
о мужестве теми легендарны-
ми картинами, которые сей-
час практически не смотрят. 
Но напоминать молодежи 
о таких фильмах надо. Пусть 
хотя бы на фестивале ребята 
ознакомятся с нашими чудес-
ными картинами, — объясня-
ет Константин Серебряков.
Кроме того, на форуме огласи-
ли результаты творческого 
конкурса авторских материа-

лов. Лучших выбрали среди 
начинающих режиссеров 
и операторов. Участники со-
стязания подготовили трейле-
ры советских кинокартин. По-
бедителей выбирали в двух 
номинациях: лучший трейлер 
архивного фильма и лучший 
авторский материал по филь-
му «Молодая гвардия». 
Одна из участниц конкурса 
Екатерина Романова, студент-
ка гуманитарно-социального 
колледжа, рассказала, что ре-
шила поучаствовать в творче-
ском состязании и взялась за 
проект, потому что считает 
патриотическую тему крайне 
важной и актуальной в наше 
время. 

— Я очень переживаю в связи 
с нынешней обстановкой 
в мире, поэтому мне было 
просто необходимо стать чле-
ном такого движения. Все для 
того, чтобы больше людей уз-
нало о мужестве и отваге тех, 
кто защищал и защищает на-
шу Родину, — рассказывает 
Екатерина Романова. 
Студентам-призерам, как на-
граду, вручили статуэтки, 
изображающие поднимаю-
щихся по скалам людей. Пер-
вое место среди создателей 
трейлеров получила Асият 
Гозгешева с роликом к филь-
му «В бой идут одни старики». 
В авторских материалах по 
картине «Молодая гвардия» 

главный приз забрала Елиза-
вета Кафтасьева. 
На патриотическом кинофо-
руме «Отвага» также присут-
ствовали волонтеры. Любой 
желающий мог написать 
письмо поддержки бойцу на 
фронт и при помощи добро-
вольцев отправить его на пе-
редовую. Послания, написан-
ные гостями форума, волон-
теры доставили военнослу-
жащим уже на следующий 
день, к празднику 23 февра-
ля. Такую акцию организова-
ли участники движения АНО 
«Герои нашей Родины». Это 
проект, посвященный озна-
комлению современной мо-
лодежи с людьми, чей труд, 

служба помогает стране 
в столь непростое время.
В рамках форума также были 
представлены тематические 
мероприятия. Посетители 
смогли прослушать лекцию 
по истории создания фильма 
«Молодая гвардия» и доклад 
на тему «Дети и война». Также 
все желающие поучаствовали 
в творческом мастер-классе, 
задали интересующие вопро-
сы в ходе круглого стола по 
обсуждению военно-истори-
ческой темы в отечественном 
кинематографе и пообщались 
с народным артистом России 
Владимиром Хотиненко. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

ОЛЕСЯ ИВАНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ АНО ГЕРОИ НАШЕЙ 
РОДИНЫ, ЭКСПЕРТ НАРОДНОГО 
ФРОНТА

Мы знакомим школьников
с героями нашей Родины. 
С подводниками, летчиками, 
космонавтами и героями тру-
да. С теми людьми, которые 
благодаря своим достижени-
ям продвигают нашу страну. 
На форуме дежурили активи-
сты, набирающие людей в во-
лонтерскую организацию. 
Участники смогли познако-
миться друг с другом, узнать 
про благотворительную дея-
тельность большой команды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

память

В столице про-
шел патриоти-
ческий кинофо-
рум «Отвага». 
Гости посетили 
лекции, поуча-
ствовали в дис-
куссиях. 
Также состоя-
лось награжде-
ние молодых 
режиссеров.

патриотизм

Патриотические песни артиста 
поднимают дух молодежи
23 февраля на Международ-
ной выставке-форуме 
«Россия» состоялась 
«ЛЕГЕНДАрная» встреча 
с народным артистом России 
Олегом Газмановым. Певец 
пообщался с поклонниками 
и ответил на интересующие 
их вопросы. 

День защитника Отечества 
многие москвичи проводили 
в парках, но в одном из пави-
льонов ВДНХ было особенно 
многолюдно. Около 600 го-
стей — от мала до велика — 
пришли, чтобы побеседовать 
с Олегом Газмановым.
По словам восьмиклассницы 
кадетского класса школы «Пер-
спектива» Яны Калагиной, со-
временным детям и подрост-
кам приходится по душе патри-
отическое творчество наших 
артистов.
— Песни Олега Газманова 
мне очень нравятся, — поде-
лилась девушка. — Их любят 
не только мальчики, но и де-
вочки: они поднимают дух, 
и это главное.
Выйдя на сцену, Олег Газма-
нов подчеркнул, что 23 февра-
ля — всегда особенный день.
— Этот праздник очень зна-
чим для всех нас и для нашей 
страны, потому что Россия 
всегда отстаивает свои инте-
ресы. У нас мощная, сильная 
армия. Такое поздравление 
имеет особый оттенок — на-
ши герои сейчас сражаются. 
Они должны знать, что мы де-
лаем все для того, чтобы побе-
да пришла, а солдаты верну-
лись живые и невредимые. 
Мы их ждем, — отметил Олег 
Газманов.
Гости задали певцу десятки 
вопросов. Например, поинте-
ресовались, в чем заключает-
ся залог успеха для артиста.
— Надо любить свое де-
ло, профессию, — подчеркнул 
Газманов. — Я никогда не 
стремился быть модным, учи-
тывать все направления. И не 
занимался бизнесом— не пи-
сал хиты для того, чтобы зара-
ботать. Для этого ведь нуж-
но под кого-то подстроиться. 
Когда я пишу музыку, я опира-
юсь на тысячелетние тради-

ции, мелодические линии на-
родов нашей страны.
Рассказал он и о том, как вос-
принимает вариации рези-
дентов арт-кластера «Таври-
да» на тему его творчества.
— Это было просто потрясаю-
ще, — отметил Газманов. — 
Действительно очень инте-
ресные эксперименты. Детей 
и молодежь ты не заставишь 
любить себя. Нужно желание.
Еще Олег Газманов особо вы-
делил важность сохранения 
семейных ценностей.
— Нужно выходить пораньше 
замуж и рожать детей, — по-
делился народный артист. — 
Многие юные девочки дума-
ют об образовании, стремятся 
построить карьеру, открыть 
бизнес, и это неплохо. Но най-
дите сначала себе такого муж-
чину, который вам позволит 
рожать детей и воспитывать 
их, а потом реализуете все 
свои возможности. У наших 
предков всегда были много-
детные семьи, а у моей бабуш-
ки было восемь детей. С воз-

растом я понимаю, что самое 
важное в жизни — когда ты 
смотришь на мир глазами сво-
его ребенка. Объясняешь ему, 
например, почему колышет 
ветер деревья, и вместе с ним 
любуешься этой красотой.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Правосудие было 
делом его жизни

На 81-м году жизни скончал-
ся председатель Верховного 
суда Российской Федерации 
доктор юридических наук 
Вячеслав Лебедев (на фото). 
Смерть наступила в резуль-
тате продолжительной бо-
лезни. 

Вячеслав Лебедев был во гла-
ве Верховного суда с 1989 го-
да. Руководство ведомством 
он сочетал с законотворче-
ской, организационной, науч-
но-исследовательской, препо-
давательской и методической 
деятельностью.
К концу жизни на счету Лебе-
дева более 50 научных трудов. 
В основном эти работы затра-
гивают проблемы, связанные 
с судебной реформой, разви-
тием судебной власти, совер-
шенствованием и развитием 
системы, расширением досту-
па к правосудию.
За годы работы Лебедев стал 
кавалером множества госу-
дарственных наград. Так, за 
совершенствование судеб-
ной системы и многолетнюю 
добросовестную работу он 
был награжден тремя ордена-
ми «За заслуги перед Отече-
ством» I, II и III степеней. Од-
ной из последних наград стал 
орден Святого апостола Ан-
дрея Первозванного. Его Ле-
бедев получил 14 августа 
2023 года. 
— Мы были давно и хорошо 
знакомы. С тех еще пор, когда 
он (Вячеслав Лебедев. — «ВМ»)
работал в московских судах — 
сначала в районных, потом 
в городском, — говорит депу-
тат Государственной думы 
Владимир Ресин. — В 1984 го-
ду Вячеслав Михайлович стал 
председателем Московского 
городского суда.
Как отмечает Владимир Ре-
син, после распада Советско-
го Союза на плечи Лебедева 
легло создание Верховного 
суда РФ.
— Именно Лебедев в пере-
строечное время делал все 
возможное, чтобы сохранить 
устойчивость нашей судеб-

ной системы и обеспечить ее 
конструктивное развитие 
в условиях новой России, — 
добавил Ресин.
Депутат подчеркнул, что Вя-
чеслав Лебедев положил всю 
свою жизнь и силы на совер-
шенствование судебной си-
стемы страны и делами впи-
сал свое имя в летопись Оте-
чества. 
Слова соболезнования выра-
зил и мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Он отмечает, что Вя-
чеслав Лебедев был не только 
талантливым юристом, но 
и патриотом своей страны.
— Он внес огромный вклад 
в становление российской го-
сударственности. Три с поло-
виной десятилетия, в течение 
которых Вячеслав Михайло-
вич стоял во главе Верховного 
суда, составили ярчайшую 
эпоху в истории отечествен-
ного правосудия, — написал 
в своих социальных сетях 
Сергей Собянин.
Свои соболезнования в связи 
со смертью Вячеслава Лебеде-
ва родственникам, близким 
и всем членам судебной си-
стемы выразил президент Рос-
сии Владимир Путин.
— Добрая память об этом за-
мечательном человеке и на-
стоящем патриоте навсегда 
сохранится в сердцах его близ-
ких, друзей, учеников, в на-
ших сердцах, — отметил глава 
государства.
Президент России также под-
черкнул, что Вячеслава Лебе-
дева всегда ценили за его 
профессионализм, а также за 
принципиальность и предан-
ность делу.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatovа@vm.ru

Природные территории столицы стали 
привлекать редких водоплавающих птиц

Люди, совершающие настоящий подвиг, 
делают это тихо, без хвастовства

Редких краснокнижных птиц 
заметили в феврале на при-
родных территориях Москвы 
специалисты столичного Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды.

В экологическом парке «Се-
верное Бутово», на реке Бит-
це, удалось сфотографиро-
вать серую цаплю.
— Птица занесена в Красную 
книгу Москвы под нулевой ка-
тегорией редкости, — расска-
зали в природоохранном ве-
домстве. — Это означает, что 
гнездование этих перелетных 
птиц в столице не подтверж-
далось последние 20–30 лет.
Обычно серая цапля отправ-
ляется на зиму в Западную Ев-
ропу или Африку. Но если там, 
где она обитает, достаточно 
корма, то птица может никуда 
и не улетать.
На реке Яузе, в природно-
историческом парке «Остан-
кино», заметили камышницу, 

или водяную курочку. Эта 
птица также занесена в Крас-
ную книгу Москвы.
— В холодное время года ка-
мышницу нечасто встретишь 
в столице, — отметили в де-
партаменте. — Обычно она 
предпочитает зимовать в бо-
лее теплых местах: Западной 
Европе, Причерноморье, При-
каспии, Средней Азии, суб-
тропиках и тропиках.
Также на Яузе заметили яр-
ких мандаринок, занесенных 
в Красную книгу России. В на-
шей стране они обитают на 
Дальнем Востоке, в бассейне 
реки Амур. Причем в мире на-
считывают всего около 25 ты-
сяч пар мандаринок, из кото-
рых 15 тысяч пар гнездятся на 
территории России.
— Московские мандаринки — 
интродуценты, то есть живот-
ные, специально или случай-
но переселенные человеком 
за пределы их естественного 
ареала в новое место обита-
ния, — пояснили в Департа-

менте природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды. — Их неоднократно заме-
чали на столичных природных 
территориях зимой и летом. 
Специалисты не исключают, 
что птицы могут начать гнез-
диться в этих местах и оконча-
тельно там обосноваться.
Своим пернатым соседям — 
кряквам, камышницам, хох-
латым чернетям и другим 
птицам, живущим на москов-
ских водоемах, — миролюби-
вые мандаринки не доставят 
неудобств.
Кстати, водоплавающие пти-
цы — одни из самых много-
численных обитателей при-
родных территорий города. 
В холода их можно подкарм-
ливать. Специалисты реко-
мендуют для этого злаки или 
комбикорм для домашней 
птицы. Под запретом — соле-
ные, перченые, копченые про-
дукты, хлеб, сдоба и миндаль.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

23 февраля на ВДНХ состо-
ялся показ музыкально-па-
триотического спектакля 
«Вера. Надежда. Любовь». 
Проект кластера «Таврида.
АРТ» устами певца SHAMANа 
рассказал историю женщин, 
которые трудятся в зоне СВО.

Выставка-форум «Россия» 
пользуется большой популяр-
ностью и каждый день при-
нимает огромное количество 
гостей. Так что неудивитель-
но, что за красочными пави-
льонами регионов, у входа 
в зал, где покажут спектакль 
«Вера. Надежда. Любовь», 
в очереди собралось много 
зрителей. Среди них — мо-
сквичка Марина Агапова. По 
ее словам, постановка не зря 
подчеркивает роль женщин 
в спецоперации.
— День защитника Отече-
ства — это праздник всех, кто 
вкладывается в дело безопас-
ности Родины, — говорит Ма-
рина Агапова. — Конечно, 

я пришла посмотреть поста-
новку и потому, что в ней уча-
ствует мой любимый певец 
Ярослав Дронов (настоящее 
имя SHAMANа. — «ВМ»). Ин-
тересно увидеть его в новом 
амплуа актера-рассказчика.
Пока аудитория заполняется 
гостями, режиссер спектакля 
Любовь Чайка рассказывает 
«ВМ» о структуре постановки.
— Первая часть — «Вера» по-
священа девушкам-волонте-
рам, вторая — «Надежда» — 
медикам, военным врачам, 
хирургам, третья — «Лю-
бовь» — военкорам, — объяс-
няет Чайка. — На сцене не 
профессиональные актеры, 
а резиденты арт-кластера 
«Таврида». Играют в поста-
новке 11 человек, в основном 
музыканты, а в хореографиче-
ской части задействованы 
около 30 артистов балета.
Занимает свои места и отряд 
юнармейцев. 
— Несмотря на долгий день 
и позднее время, дети хотят 

увидеть постановку, — гово-
рит «ВМ» координатор отряда 
Константин Блюдов. — Важ-
но, чтобы патриотическое 
воспитание молодежи было 
разносторонним. Не только 
физическая и военная подго-
товка, но и культурно-просве-
тительская сторона.
По словам исполнителя одной 
из главных ролей Сергея Ни-
хаенко, участие в проекте для 
него особенно важно.
— Я участник спецопера-
ции и в спектакле играю са-
мого себя, — делится ак-
тер. — День защитника Оте-
чества — знаковый день для 
всех нас. Спектакль — невы-
думанная история о людях, 
которые в нелегкое время со-
вершают настоящий под-
виг, не хвалясь этим. Кстати, 
в спектакле звучит песня мо-
его сочинения — «Высота». 
Она посвящена моим бра-
тьям по оружию.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

22 февраля. Волонтеры форума «Отвага» Варвара Николаева (слева) и Мария Елисеева пишут письма на фронт для участников СВО. Фото: Наталья Шатохина

Олег Сирота: На селе 
голосуют дружно
Вчера началось досрочное 
голосование на выборах пре-
зидента РФ. Оно проводится 
на судах, полярных станци-
ях, в труднодоступных 
или отдаленных 
местностях Рос-
сии. Основной пе-
риод голосова-
ния пройдет с 15 
по 17 марта. При-
нять в них участие 
россиян призвал 
и фермер, владе-
лец сыроварни 
в Подмосковье Олег Сирота
(на фото). Вчера «ВМ» рас-
спросила предпринимателя 
о том, как голосуют на селе. 

Олег Сирота подчеркнул, что 
Россия сейчас переживает 
один из самых сложных пери-
одов в своей истории и пред-
стоящее голосование опреде-
лит дальнейший курс ее раз-
вития.
— Выборы президента пока-
жут еще и то, насколько зрело 
наше общество. Важно сде-
лать выбор именно сейчас, — 
заявил он. 
Предприниматель отметил, 
что россиянам предоставили 
все условия для участия в го-
лосовании. Можно прийти 
на избирательный участок, 
а можно отдать свой голос из 
дома или на рабочем месте, 
причем в любой из трех опре-
деленных для этого дней. 
— Российская избирательная 
система зрелая, лишенная 
исторических болезней, кото-
рые есть, например, у тех же 
Соединенных Штатов Амери-
ки, — добавил Олег Сирота.
За ходом выборов просле-
дят наблюдатели, обществен-
ники, представители канди-
датов в президенты. Фермер 
подчеркнул, что российская 
система голосования прошла 
испытания временем, заре-
комендовав себя как одна из 
самых прозрачных и честных 
в мире.
Говоря о том, кто и как голосу-
ет, аграрий отметил, что сам 
процесс выборов и приход для 
людей на участки сродни 
большому событию. Особен-
но это заметно в сельской 
местности. 
— На селе привыкли голосо-
вать непосредственно на изби-

рательных участках, как пра-
вило, рано утром, — рассказал 
Олег Сирота. — Обычно при-
езжаем к восьми часам утра, 
а там уже стоит очередь. Газо-

вики возвращают-
ся с обходов или 
приходят непо-
средственно перед 
ними, доярки — 
после утренней 
смены, семьи 
с детьми тоже при-
ходят пораньше — 
все стремятся сде-

лать свой выбор с утра.
По его словам, для многих дни 
голосования — еще один по-
вод встретиться с односель-
чанами, отметить праздник 
всем вместе, иногда — сразу 
несколькими дворами. 
— Село голосует всегда друж-
но, — подчеркнул он.
Тем же, кто во время голосова-
ния будет находиться далеко 
от дома, удобнее всего отдать 
свой голос электронно. 
— Лично я проголосую элек-
тронно, впервые за многие 
годы. О таком способе заду-
мался как раз сейчас, когда 
в силу работы приходится от-
лучаться по делам или в ко-
мандировки, — сказал пред-
приниматель. 
Кстати, на избирательных 
участках установят специаль-
ные терминалы, которые вы-
дают электронные бюллете-
ни. Такая система позволяет 
голосовать на любом удобном 
участке — если вдруг изме-
нятся планы или обстоятель-
ства. А с помощью бумажного 
бюллетеня можно проголосо-
вать на участке по месту по-
стоянной регистрации или 
прикрепления. Это актуаль-
но, к примеру, для тех, кто жи-
вет не по месту прописки или 
приехал в гости. 
— По моим наблюдениям, мо-
сквичи, как правило, голосуют 
на второй и третий день выбо-
ров, в обед или ближе к вече-
ру, — отметил Олег Сирота.
Напомним, что дистанцион-
ное электронное голосование 
доступно жителям 29 регио-
нов. Остальным по-прежнему 
нужно прийти на избиратель-
ный участок и поставить га-
лочку в бумажном бюллетене.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МИЛА МИХАЙЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СОПРОВОЖДЕНИЯ ТВОРЧЕСКИХ 
ИНДУСТРИЙ АРТКЛАСТЕРА ТАВРИДА

В рамках выставки «Россия» 
мы организуем встречи с на-
шими «Легендами». Поэтому 
формат называется «ЛЕГЕН-
ДАрная встреча». Он предпо-
лагает теплую беседу с ауди-
торией, возможность рас-
крыть звезду не просто как 
профессионала в своем деле,
а в первую очередь как чело-
века, у которого есть свои тро-
гательные воспоминания
и душевные переживания, ин-
тересные истории из жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 февраля. Народный артист России Олег Газманов 
приветствует участников встречи на Международной 
выставке-форуме «Россия»
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Форменное 
мучение

Премия 
за русофобию

Наверное, в вопросе школьной формы нам надо было 
пройти полный цикл — с отрицанием, гневом, торгом. 
С тем, чтобы сейчас признать: она все же нужна.
В девяностые школьная форма была упразднена повсе-
местно, к всеобщему ликованию родителей и детей. Потом 
оказалось, что «не все однозначно» с этой самой формой. 
И, может, не такое она однозначное зло, как когда-то каза-
лось. В 2006 году за инициативу введения школьной фор-
мы выступали 30 процентов опрошенных, в 2010 году — 
32, в 2012 году — 39, в 2022 году — более 40 процентов.
Теперь вот наступила стадия принятия неизбежного. По-
давляющее большинство респондентов (71 процент) счи-
тают, что школьная форма необходима. Причем не какая-
то там «в каждой школе своя», а единая для всех школ 
страны. Говорят и о том, что хорошо бы еще продумать 
какой-то вид галстука на шею, наподобие пионерского, 
но более современный вариант.
Что ж, школьная форма дисциплинирует. Приучает к то-
му, что есть не только удобные худи с футболками и мяг-
кие треники, но и так называемый деловой стиль. Может, 
хоть так мальчики приучатся носить пиджаки, а девоч-
ки — юбки.
Когда все вдруг захотели самовыражения, даже в школах, 
и форма была упразднена, оказалось, что одинаковая для 
всех одежда как-то уравнивала учеников. Не позволяла 
им демонстрировать превосходство над теми, кто одет 
хуже. Да и самим родителям с формой проще: купил за-
ранее определенный комплект и не ломаешь голову, во 
что нарядить детку. Тем более что и детка-то тогда не смо-
жет выламывать ручки: это не надену, то не хочу. Родите-
ли вдруг поняли, что школьная форма это просто-напро-
сто выгодно и удобно.
Кстати, те, кто против формы, тоже есть — их 20 процен-
тов. Хотят, чтобы дети самовыражались. Но ведь в школе 
самовыражение должно быть в другом. В учебных дости-
жениях, в творчестве. Но никак не в шмотках. Есть и та-
кой нюанс: девчонки так много «самовыражаются» в на-
рядах в школе, что потом, к ее окончанию, уже не хотят 
носить ничего красивого, шелкового, летящего. Перехо-
дят на исключительно удобное — спортивные костюмы 
и обувь без каблука. Ходили бы все 10 лет учебы в строгой 
форме, и нарядная одежда воспринималась бы подсозна-
тельно как праздник.
Во времена моей учебы в школе, конечно, была форма. 
Уже не милые коричневые платьица с фартучком, а тем-
но-синяя строгая форма, юбка, пиджак, жилетка. Светлая 
блузочка. Мы, конечно, форму страшно не любили, но 
даже не думали сопротивляться. И зимой, когда были за-
нятия физкультуры на лыжах, нам разрешали — один 
день в неделю — приходить в свитерах и брюках. Как же 
мы любили этот день! Сейчас бы сказали — самовыража-
лись по полной. Но то, что воспринимается как праздник, 
если происходит редко, становится скукой и рутиной при 
каждодневном использовании. Вот только понимаешь 
это, уже когда школа остается в далеком прошлом.
А то, что школьная форма все же нужна, легко убедиться 
наглядно. Посмотрите на фотографию класса, где все уча-
щиеся одеты вразнобой, пусть и ярко, празднично. Выгля-
дит пестро, но меньше всего это похоже на группу едино-
мышленников, пришедших получать знания. Панк-
фестиваль какой-то, где одни только «цветовые пятна», 
конкурс в пресловутом «шмоточном самовыражении». 
И фото, где все в школьной форме. Все внимание на таком 
снимке сразу на лица. Да, все одеты одинаково, и, как ни 
странно, именно это равенство дает понять, насколько же 
все ученики разные и оригинальные.

Люблю документальное, неигровое кино особой любо-
вью. Оно — как свидетельские показания, портал в места 
и события, за которыми можно наблюдать с безопасного 
расстояния, делать свои выводы, расширять картину ми-
ра. Читаю итоги премии BAFTA, независимой обществен-
но-благотворительной организации Великобритании, 
и взгляд цепляется за строчку: «Лучший документальный 
фильм — «20 дней в Мариуполе». Он номинирован на 
премию «Оскар» именно в этой категории, был выдвинут 
Украиной как «Лучший международный фильм». К слову, 
если открыть список прошлых лет, увидим, что ни одна из 
картин, выдвинутых этой страной на соискание премии, 
до номинации не доходила. Даже «Донбасс» (2018) Сергея 
Лозницы, которого исключили из состава Украинской ки-
ноакадемии 19 марта 2022 года за противодействие бой-
коту российских фильмов. 
Но вернемся к «20 дням в Мариуполе», у которого сейчас 
на одном из ведущих сайтов про кино значится 28 побед 
и 49 номинаций по всему миру. Столь титулованная кар-
тина стоит ознакомления, решила я и отправилась ее ис-
кать в сети. А когда нашла, не сразу поверила, что передо 
мной фильм, получивший столько наград. Ведь, когда смо-
трю неигровое кино, вглядываюсь в то, как оно сделано, 
взвешиваю, чему можно верить, а чему — нет. Что пред-
лагают зрителю тут? В основе документальная съемка 
в Мариуполе во время военных действий, на ней преиму-
щественно люди, которые ютятся по подвалам и мечутся 
по пустым улицам, стремясь в укрытие. Это — факт. Все 
остальное — манипуляции, тотальные, нескончаемые, 
грубо сделанные. Раз — шокирующие кадры искалечен-
ных людей, маленьких детей в больничных покоях, с ак-
центом на увечья, частично размытые — прием, момен-
тально выбивающий человека из равновесия и делающий 
его психику податливой. Два — почти сентиментальный 
закадровый текст. Чего только стоит фраза из трейлера: 
«Кто-то сказал мне: «Войны начинаются не со взрывов, 
они начинаются с тишины». И подобные абстрактные сло-
ва переплетаются рефреном с тем, что Россия — агрессор. 
Комментарий на английском сопровождает происходя-
щее, накладывая на картинку дополнительные смыслы. 
Зрителю не показывают, что на самом деле происходит, но 
рассказывают об этом, говорят, как правильно думать. 
Три — прямая речь героев, попавших в кадр, порой сводя-
щаяся к тому, что «я не хочу, чтобы меня снимали», за ред-
ким исключением звучит на русском языке, лишь пара 
людей растерянно озвучивают, что не ждут Россию. Сте-
пень постановочности иллюстрирует монтаж заявления 
полицейского, который произносит нужные слова на 
украинском, затем на английском, а за кадром говорит на 
русском. Четыре — нарезка из новостных сюжетов как до-
казательная база. Этого достаточно, чтобы непрофессио-
налы ужаснулись, прониклись сочувствием и воспылали 
гневом. Но почему верят кинематографисты? 
Чтобы отойти от потрясения очевидной грубо скроенной 
пропагандой, я запустила «Разгром немецких войск под 
Москвой» (1942), получивший первый «Оскар» за «Луч-
ший документальный фильм»: минимум слов, максимум 
картинки, художественный образ. Изображение, которое 
позволяет самому понять, как все обстоит на самом деле. 
Когда я смотрю российское документальное кино, блоги, 
думаю: насколько убедительно сделано, есть ли к чему 
придраться, ведь видео служит доказательством, прояс-
няет ситуацию. Но, кажется, правда давно не в цене, и лю-
ди охотно верят в то, что им говорят, следуя за симпатия-
ми или антипатиями к тому, кто сказал. Как дети, не в би-
блейском, но в психологическом смысле...

26 февраля 1869 года родилась Надежда Крупская — верная 
соратница вождя революции Владимира Ленина. С этим по-
четным титулом она осталась в памяти поколений. Но если 
жизнь Ленина изучена чуть не поминутно, то биография его 
жены полна темных пятен. Одно не вызывает сомнений: по-
сле смерти Ленина, несмотря на почести и высокие посты, 
жизнь Крупской превратилась в ад. Главный парадокс ее 
судьбы — восхождение к цели привело к личной трагедии.
Председатель Общества старых большевиков Михаил Оль-
минский писал: «Когда мы говорим: Ленин — великий орга-
низатор, я добавляю, что Ленин с помощью Надежды Кон-
стантиновны — великий организатор». Всю жизнь Крупская 
заменяла целый секретариат, вела переписку, редактирова-
ла статьи, готовила съезды, была референтом вождя, избав-
ляя его ради великих свершений от рутины. Но нет свиде-
тельств, ценил ли вождь этот титанический труд.
Из мексиканского далека Лев Троцкий откликнулся на зага-
дочную, как многие смерти в ту эпоху, кончину Крупской: 
«Она была не только женой Ленина, она была лично выдаю-
щимся человеком, по преданности делу, по энергии, по чи-
стоте натуры. Она была, несомненно, умным человеком. 
Новейшая историография, которая отводила Сталину место 
рядом с Лениным, не могла не казаться ей отвратительной 
и оскорбительной». Крупская обучалась в гимназии княгини 
Оболенской, ее выпускницами были дочери Столыпина, же-
на Набокова, актриса Комиссаржевская, спутница адмирала 
Колчака Анна Тимирева. Директор гимназии профессор 
Герд был учителем в императорской семье. Как же Крупскую 
занесло в революцию? Девичью душу смутили знакомые от-
ца, скромного чина польского офицера с мятежными на-
строениями. Архивы закрыты, но есть мемуары, где утверж-
дается, что первый брак у Крупской был с отчаянным эсе-
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1938 год. Депутат Верховного Совета СССР, член Президиума Верховного Совета СССР, заместитель народно-
го комиссара просвещения РСФСР Надежда Константиновна Крупская. Несмотря на высокие посты, вдова 
Ленина никогда не пользовалась доверием Сталина и всегда оставалась под наблюдением ГПУ.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Крупская — 
жизнь в тени 

ром-боевиком. Случались и другие романы, которые беспоко-
или Анну Ильиничну Ульянову. С Лениным их свела партия, 
чтобы вместе отбывать ссылку в Шушенском. Но когда Ленин 
стал лидером партии, Крупская всю энергию направила на слу-
жение революции и отошла в тень мужа. Как складывались от-
ношения Крупской со Сталиным? Именно Крупская зачитала 

XIII съезду Завещание Ленина с требованием убрать Стали-
на с поста Генерального секретаря. Какие могли быть симпа-
тии?! В 1926 году она заключила политический союз с Каме-
невым и Зиновьевым, но быстро одумалась, поддержала ре-
прессии и пела панегирики Сталину. Однако Сталин никог-
да ей не доверял, и вдова Ленина, которая слишком хорошо 
знала историю, всегда была окружена кольцом ГПУ. Она со-
храняла видные посты в Наркомпросе, но ее журналы были 
закрыты. Она собиралась выступить на XVIII съезде, но 
1 марта 1938 года, через два дня после 70-летнего юбилея 
и подарочного торта от Сталина, ее гроб стоял в Колонном 
зале Дома Союзов. 
Можно ли считать весомым вклад Крупской в формирование 
советской системы образования, которая помогла совер-
шить рывок к модернизации? Десятки ее статей по педагоги-
ке выглядят начетничеством. Крупская добилась запрета 
практики Макаренко, а Чуковский, изобличенный в идеоло-
гическом вредительстве со своим «Крокодилом», полтора 
десятка лет не писал детских стихов. Крупскую можно на-
звать крестной матерью советской цензуры: по ее распоря-
жению из библиотек были изъяты многие книги — от Канта 
и Платона до Лескова и Достоевского. Горький был ошелом-
лен чисткой литературы. Но именно Крупская защищала ста-
рых педагогов и препятствовала исключению из школ детей 
«лишенцев» из дворянских семей. Родная кровь, но риск не-
малый…Похоронена Надежда Крупская в Кремлевской сте-
не, позади Мавзолея. Она умоляла новых вождей предать 
тело Ленина земле, но это шло вразрез с идеологией. Во время 
визитов иностранных гостей Надежду Константиновну чуть 
не силком приводили в Мавзолей…
Мы никогда не узнаем, что думала Крупская на склоне лет. 
Вдруг сожалела, что была верной соратницей?
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В городе Семенове Нижегородской области судят заведую-
щего онкологическим отделением местной больницы Олега 
Тюкалова. Обвинение считает, что по его требованию мед-
сестры вводили пациентам физраствор вместо лекарства. 
Или же делили одну дозу на нескольких больных.
Речь идет об ирландском противоопухолевом препарате, 
минимальная цена которого в московских аптеках — 
159 тысяч рублей за флакон. По версии обвинения, в отделе-
нии пытались скрыть недостачу этого лекарства, которую 
выявила проверка территориального фонда ОМС (обяза-
тельного медицинского страхования). В соцсетях родствен-
ники бывших пациентов доктора Тюкалова гадают: их близ-
ких действительно лечили или просто водой накачивали? 
Пытаются вспомнить цвет раствора в капельнице, ощуще-
ния больных после процедуры… 
Сам онколог вину не признает, списывая все на медицин-
ских сестер и неразбериху, царившую в больнице. Не будем 
спешить с выводами, суд разберется, куда делся супердоро-
гой для нижегородской глубинки препарат. Попытаемся 
взглянуть на проблему шире.
Случившееся сейчас в Семенове — вовсе не какая-то 
уникальная история. В 2021 году за хищение лекарств для 
онкологических больных осудили группу медицинских ра-
ботников в Москве, в 2022-м — в Санкт-Петербурге. Оче-
видно, что вскрывается и становится известной лишь малая 
часть таких преступлений. В зоне повышенного риска, кста-
ти, не только онкобольные, а все, кто получает дорогостоя-
щую терапию. Дороже всего стоят лекарства для лечения 
орфанных (очень редких) заболеваний, ВИЧ, вирусных ге-
патитов. Страшно подумать, скольким людям вместо спаси-
тельного препарата льют в вену физраствор, лишая их шан-
са если не полностью выздороветь, то, по меньшей мере, 

Похитители
здоровья

продлить свои дни. Не Бог, а недобросовестные медработники 
решают, кому жить, а кому умирать.
Можно сколько угодно негодовать на мошенников в белых ха-
латах, вспоминать клятву Гиппократа. Но проблему таких пре-
ступлений не решить показательными процессами. Просто не 
надо искушать медработников возможностью подменить до-

рогой препарат, стоимость которого значительно превыша-
ет их месячную зарплату.
Ведь как часто бывает? Медсестра собирает капельницу 
в процедурном кабинете, вводя во флакон прописанные вра-
чом компоненты. В это время она фактически бесконтроль-
на. Необходимо ввести жесткое правило: перед использова-
нием дорогой препарат должен быть продемонстрирован 
больному. При нем должна вскрываться упаковка и соби-
раться капельница. Если пациенту тяжело ходить, все дей-
ствия с лекарством должны видеть его родственники. Лучше 
всего, если капельница будет собрана перед видеокамерой. 
Упаковку от использованного препарата следует передать 
больному или его родным, чтобы те по маркировке могли 
убедиться, что это настоящее лекарство, а не подделка. Кате-
горически должны быть запрещены вопросы больному ти-
па: «Вы доверяете мне?», на которые неловко дать отрица-
тельный ответ. Открытость должна стать обязательной, не 
зависящей от доверия пациента. 
Конечно, многим медикам такое нововведение не понра-
вится. Это же лишняя работа — звать больного в процедур-
ный кабинет, демонстрировать ему, что все чисто. Есть и не-
кий щепетильный аспект: вроде как приходится доказывать, 
что ты не вор. Подавляющее большинство медработников, 
конечно же, не замешано в махинациях, и контроль будет им 
неприятен. Но слишком наивно полагаться только на чест-
ность и добросовестность. К тому же прибавление работы 
вряд ли можно назвать таким уж существенным, а к новым 
правилам надо просто привыкнуть, как к необходимости 
мыть руки перед операцией. Слишком дороги современные 
высокоэффективные лекарства — и слишком высока цена 
манипуляций с ними. И не в рублях она выражается, а в здо-
ровье и жизнях людей.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ТА
СС
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Возвращается спектакль, который был 
режиссерским дебютом Галины Волчек 
В феврале на сцену Театра 
«Современник» вернулся ле-
гендарный спектакль «Двое 
на качелях». В главных ро-
лях Татьяна Бабенкова 
и Юрий Чурсин.

Первая версия постановки по 
одноименной пьесе Уильяма 
Гибсона появилась здесь 
в 1962 году, став режиссер-
ским дебютом Галины Вол-
чек. Десятилетия «Двое на ка-
челях» были в афише театра. 
Менялись актерские составы. 
Выходили новые редакции, 
в последний раз сама Галина 
Борисовна обращалась к спек-
таклю в 2015 году. И вот те-
перь, с уважением к ее памя-
ти, автором новой редакции 
стал Юрий Чурсин, который 
исполнил роль Джерри.
— Главной темой спектакля 
и всего, что мы делаем, стала 
мысль — человек несет ответ-
ственность за свою жизнь не 
за счет другого, — рассуждает 
Юрий Чурсин. — Герои пьесы 
взрослеют у нас на глазах: они 
понимают, что любовь — это 
не обладание, а более высокое 
чувство, взрослая позиция по 
отношению к миру.
Роль Гитель исполнила актри-
са Татьяна Бабенкова. Вместе 
артисты кропотливо изучали 
архивные материалы, видео-
записи, рецензии, воссозда-
вая постановку. Кстати, деко-
рации, которые были созданы 
художником-постановщиком 
Павлом Каплевичем, сохрани-

лись и продолжают свою 
жизнь. По сюжету недавно пе-
реехавший в Нью-Йорк адво-
кат Джерри знакомится с тан-
цовщицей Гитель. У него на 
душе расставание с женой. 
У нее в теле язва, которая пери-
одически кровоточит. Эти 
двое становятся островками 
спасения друг для друга в бу-
шующем океане мегаполиса. 
Вот только долго ли продер-
жится на плаву такая шлюпка?
По формату спектакль доволь-
но долгий — два часа сорок ми-
нут с одним антрактом — игра-
ют всего два артиста, а идет он 

на большой сцене. Но это тот 
случай, когда, возможно во 
многом благодаря работе ху-
дожника по свету Дамира Ис-
магилова, избыточность про-
странства не ощущается. Оно 
поделено на ее и его жилище, 
действие перемещается то на 
одну, то на другую сторону по-
ля, раскачивается. 
Кстати, название «Двое на ка-
челях» наталкивает на мысль 
и про «эмоциональные каче-
ли», когда происходит резкая 
смена полярных состояний. 
Тем более что поначалу имен-
но так и разыгрываются отно-

шения между героями: уйти 
или остаться, сбежать или при-
нять другого человека таким, 
каков он есть, доверить ему 
себя, спрятаться от одиноче-
ства. И ведь, чтобы качели на 
двоих продолжали свой полет, 
необходимо, чтобы на них 
оставались оба.
Вместе с тем можно подме-
тить, что у Джерри и Гитель 
истории разные, хоть и сплете-
ны в общую. Его тема — лю-
бовь, верность, необходи-
мость заново вставать на ноги 
после предательства, при этом 
не прекращая любить. Ее — 
взросление, осознание соб-
ственной силы и слабости, 
столкновение грез и реально-
сти, наука жить самостоятель-
но, не жертвуя и не спасая.
За этой по внешнему виду лег-
кой мелодрамой скрывается 
глубокая драма, не угнетаю-
щая, но воодушевляющая. Та, 
которая напоминает, как важ-
но женщине научиться прини-
мать заботу, как необходимо 
мужчине ощущать уверен-
ность в собственной способно-
сти дать опору, как ценны для 
любого человека готовность 
выслушать, понять, отпустить 
и при этом продолжить лю-
бить. Постановку рекоменду-
ем тем, кто хочет насладиться 
актерской игрой, лаконичной 
формой, неперегруженным 
содержанием, легким шлей-
фом размышлений.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
edit@vm.ru

3 февраля. Актриса Татьяна Бабенкова в роли Гитель и Юрий 
Чурсин в образе Джерри в спектакле «Двое на качелях»

Поддержка семьи помогает 
актрисе жить и творить
В онлайн-кинотеатре START 
начал выходить сериал 
«Многодетство» о том, как 
большая семья переезжает 
из города в деревню. Глав-
ную женскую роль, мать пя-
терых детей Марину, сыгра-
ла актриса театра и кино По-
лина Лазарева. «ВМ» рас-
спросила ее об этом проекте, 
первом режиссерском опыте, 
новых задумках, саморазви-
тии и театре.

Сама Полина росла в полной 
семье вместе с младшим бра-
том. Но свой режиссерский 
дебют, фильм «Чайка» (2023), 
сняла про влюбленную девуш-
ку, которой не удается постро-
ить отношения. Узнаем, на-
сколько близок актрисе образ 
многодетной матери.
Полина, как вы относитесь 
к идее многодетных семей? 
Насколько сложно было играть 
такую героиню?
Признаюсь, это было непро-
сто, ведь у меня нет подобного 
жизненного опыта. Я только 
могу наблюдать за своими 
друзьями. В целом, считаю, 
что это огромный труд: 
с одним-то ребенком сложно 
справиться, а когда их больше 
двух, я уже не говорю о много-
детных семьях... Мне кажется, 
что это настоящий героизм, 
и конечно, дети — это, навер-
ное, самое большое счастье 
в жизни. Вообще, семья для 
меня — это не пустое слово, 
это очень важно. Тем не менее 
это очень и очень непросто. 
Поэтому я преклоняюсь перед 
многодетными мамами, пе-
ред семьями, которые готовы 
к такой нагрузке, берут на се-
бя подобную ответствен-
ность. Это вызывает мое 
огромное уважение.
Чем привлек вас конкретно 
этот проект?
Мне показалось, что это очень 
светлая история, которой нам 
в наше непростое 
время не хватает. 
Она и с юмором, 
и добрая, при этом 
не назидательная, 
никого не учит 
жизни, не говорит, 
что всем надо сроч-
но рожать. Просто 
какая-то очень 
теплая семейная 
история, к которой 
приятно быть при-
частной.
Вообще, к сожале-
нию, у меня не так много ра-
бот в кино, как мне бы хоте-
лось и как, думаю, я могла бы 
осилить. Но с возрастом стала 
иначе на это смотреть. Если 
раньше хотелось всего и сра-
зу: и в кино сниматься, и в теа-
тре играть, и сценарии пи-
сать, фильмы создавать... То 
сейчас приоритеты меняются, 
и очень не хочется тратить 
время на то, что неинтересно. 
Ведь то, чем занимаешься, 
должно приносить удоволь-
ствие. Поэтому иногда я дей-
ствительно стала отказывать-
ся от неинтересных мне пред-
ложений.
Насколько для вас важна теа-
тральная жизнь?
Очень важна! Я тринадцатый 
год работаю в Театре имени 
Маяковского и сыграла во 
многих спектаклях. Это, мо-
жет быть, известно только те-
атральной публике, которая 
не так широка, как телевизи-
онная и у киноиндустрии. Но, 
конечно, для любого артиста 
театр — это очень важно. 

Да, это сложно, трудно, там  
масса каких-то несправедли-
вых вещей с тобой всегда слу-
чается. Но с точки зрения про-
фессии необходимо, потому 
что в театре у тебя есть воз-
можность творческого разви-
тия. А в кино ты приходишь 
и показываешь только резуль-
тат, которого достиг к этому 
моменту жизни, у тебя нет 
там возможности расти.
Вы окончили актерскую группу  
режиссерского факультета 
РАТИ -ГИТИС, мастерскую Оле-
га Кудряшова. Расскажите, 
чему научил вас мастер.
Не назову конкретного на-
ставления. Но могу сказать, 
что Олег Львович вдохновля-
ет своим отношением к жиз-
ни, работоспособностью, 
включенностью в процесс об-
учения студентов. Он удиви-
тельный педагог, а это осо-
бый дар. Можно быть очень 
хорошим талантливым арти-
стом или режиссером, но не 

обладать способностью пере-
дать свои знания и умения 
ученикам. Потому что педа-
гогика —  совершенно отдель-
ное направление. Ведь на 
курс набираются индивиду-
альности, и нужно помочь 
молодым неопытным птен-
цам свою индивидуальность 
раскрыть. Но бывает, что ма-
стера просто лепят студентов 
по своему образу и подобию: 
«Вот эту сцену надо играть 
так, а эту иначе». Тогда по-
лучаются маленькие клоны 
своего мастера. А Олег Льво-
вич совершенно скрупулезно 
занимается каждым своим 
учеником, очень много вре-
мени и сил отдает молодым 
ребятам. 
Своим примером показывает, 
как нужно относиться к про-
фессии, в целом к русской 
культуре. Он вообще не оста-
навливается и, придержива-
ясь театральных традиций, 
очень хорошо разбирается во 
всех новых веяниях, знает но-
вых режиссеров, артистов, 

спектакли. Он все смотрит, все 
понимает и развивает эту 
жажду знаний у своих студен-
тов, которые тоже начинают 
читать, смотреть, интересо-
ваться тем, что происходило 
и происходит вокруг них 
в культуре. Я преклоняюсь пе-
ред Олегом Львовичем и счи-
таю, что это моя большая уда-
ча, я вытянула счастливый би-
лет, оказавшись у него на кур-
се. Это судьбоносный момент.
Позже вы также успешно окон-
чили Высшие курсы сценари-
стов и режиссеров. Зачем это 
вам было надо?
Честно, у меня не было плана 
стать режиссером, а для этого 
пойти учиться. Просто не-
сколько лет назад я написала 
сценарий и очень хотела, что-
бы этот фильм был снят. Если 
написать сценарий — это не 
сказать, что просто, то найти 
на него финансирование куда 
сложнее. Пока я этим занима-
лась, очутилась на ВКСР и ре-
шила, что мне в любом случае 
не помешает образование, 
как бы ни сложилось дальше. 
И вот теперь я сняла свой де-
бютный фильм, который про-
катился по фестивалям и ско-
ро должен выйти в прокат. 
И уже написала сценарий се-
риала, не знаю, найду ли про-
дюсера, которого он заинте-
ресует...
На главную роль в драмеди 
«Чайка» вам удалось угово-
рить режиссера Юрия Быкова, 
у которого вы снимались в «Ин-
кассаторах». Как вам такая 
смена ролей?
Это было сто лет тому назад. 
Мне кажется, Юрий и не 
вспомнит об этом. Да, я с ним 
знакома давно. А когда начала 
работу над фильмом, встрети-
ла его на дне рождения у при-
ятельницы и поняла, что было 
бы очень неплохо его угово-
рить сниматься. На перегово-
ры у меня ушло полгода. 
Юра — натура мятущаяся, че-
ловек сомневающийся. Он 
много раз соглашался, много 
раз отказывался. Я сама была 
удивлена своей настойчиво-
стью. Но, увидев его на про-
бах, поняла, что кого-то дру-
гого искать бессмысленно. 
Если бы на его месте был лю-
бой другой артист, не получи-
лось бы того эффекта, которо-
го я добивалась. Он очень 
 талантливый, глубокий чело-
век. Но он при этом гомериче-
ски смешной. За ним крайне 
интересно наблюдать в кадре.
Поделитесь, как возникла идея 
фильма?
Дело в том, что по своей нату-
ре, по характеру я весьма де-
прессивная и меланхоличная 
девица. «Люблю пострадать», 
что называется. И в какой-то 
момент я очень устала от этого 
своего качества. Поняла, на-
сколько смешно смотрятся со 
стороны проблемы, которые 
я себе придумывала, над кото-
рыми размышляла по ночам. 
И в фильме я постаралась, да-
же для себя, отметить, что мы 
слишком серьезно к себе отно-
симся, а жить надо легче. Ведь 
нам есть чем заняться, кроме 
как придумывать проблемы.
Полина, родители, бабушка 
поддерживают вас?
Конечно! Без их поддержки 
я бы просто не справилась. 
Они верят в меня гораздо 
сильнее, чем я сама верю 
в свои силы. И за это я им не-
вероятно благодарна.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

27 октября 2023 года. В сериале «Многодетство» актриса Полина Лазарева сыграла мать пятерых 
детей. Актер Матвей Шеремет в роли младшего из них, Владика

Экспозиция занимает два эта-
жа. Несмотря на то что творче-
ское объединение художни-
ков-графиков существовало 
всего три года, их наследие об-
ширно и разнообразно — го-
родские зарисовки и пейзажи, 
книжные иллюстрации, эски-
зы для окон ТАСС... Все эти 
произведения сейчас стали до-
кументом эпохи, ведь они не 
просто передают облик горо-
да, как документальная хро-
ника, но и показывают субъ-
ективное ощущение, будь то 

быстро схваченные линейные 
наброски Владимира Мила-
шевского, или импрессиони-
стические пейзажи Бориса 
Рыбченкова.
Группа сложилась в 1920-х го-
дах. Работая в редакции газеты 
«Гудок», иллюстраторы Влади-
мир Милашевский, Николай 
Кузьмин и Даниил Даран пере-
осмыслили жанр городского 
скетча, создававшегося сразу, 
без дальнейших правок. Они 
придали ему глубину и блеск 
искусства старых мастеров, 
при этом дополнили художе-
ственный стиль, вдохновив-
шись импрессионизмом и фо-
визмом. Их идеи разделяли 
и другие графики, которые 
и создали сообщество. Объе-
динение перестало существо-
вать, но мастера, так много сил 
уделявшие развитию жанра 
графики, работали и дальше. 
На выставке представлено 
около 360 экспонатов из музе-
ев и частных собраний. 
Пространство первого этажа 
условно разделено на две ча-
сти — период совместной ра-
боты и военное время, когда 
мастера рисунка и живописи 
отражали в произведениях тя-
желые испытания. Посетители 

смогут увидеть, как менялось 
восприятие города. Например, 
быстрая зарисовка Владимира 
Милашевского передает дина-
мику городской суеты. Узнает-
ся и знаменитое здание Мо-
сковского училища живописи, 
ваяния и зодчества (сейчас 
РАЖВиЗ Ильи Глазунова.  — 
«ВМ») на Мясницкой улице. 
Совсем иная по настроению 
«Арбатская площадь» с церко-
вью из красного кирпича гла-
зами Николая Кузьмина — 
пейзаж в спокойных тонах, 
будто город виден через дымку 
мелко моросящего дождя. 
Произведения военного вре-
мени совсем иные — в серии 
акварельных миниатюр «Мо-
сква в дни войны» Борис Рыб-
ченков фиксирует, как на фо-
топленке, происходящие авиа-
налеты и советские танки, вы-
езжающие на борьбу с врагом. 
Он же создал полотно в духе 
импрессионизма «Улица Горь-
кого (Тверская), Москва» 
в 1941 году. Широкими мазка-
ми живописец запечатлел пе-
ресечение Тверской улицы 
и одноименного бульвара. Не-
смотря на кажущуюся лег-
кость и экспрессию изображе-
ния, произведение насыщено 

деталями, которые хочется 
рассмотреть ближе. 
— Сначала картина привлекла 
мое внимание колоритом, — 
поделилась впечатлением мо-
сквичка Полина Щеглова. — 
Потом я заметила, что на од-
ном из домов установлена 
женская статуя, которая сей-
час уже утрачена. Очень цен-
но, что благодаря художникам 
мы можем сравнить, как меня-

лись хорошо известные нам 
места в родном городе. 
Дом, о котором говорила де-
вушка, в народе называли 
«Дом под юбкой» — как раз 
из-за разрушившегося эле-
мента декора — скульптуры 
балерины. Многие жители 
столицы еще помнят его «бы-
товое» имя.  
Выставка знакомит с объеди-
нением художников, много 
сделавших для развития со-
ветского графического искус-
ства, и дает возможность уви-
деть Москву почти век назад 
глазами тех, кто когда-то сде-
лал город центром своего 
творчества. А традиция созда-
вать к каждой выставке кол-
лекцию парфюмерных компо-
зиций, отражающих настрое-
ние полотен, и тактильных 
элементов, например, чере-
пицы с крыши или фактурной 
коры дерева, дают возмож-
ность путешествовать в про-
шлое не только визуально, но 
и более полно погружаясь 
в атмосферу. Интерактивные 
элементы сделают посещение 
экспозиции интереснее для 
зрителей любого возраста.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Документ эпохи: 1930-е 
глазами художников

В Музее русского 
импрессиониз-
ма идет выстав-
ка «Группа 13», 
которая посвя-
щена наследию 
московского со-
общества худож-
ников с 1929 
до 1931 года.

выставки 

15 февраля. Москвичка Полина Щеглова рассматривает картину Бориса Рыбченкова «Улица Горького (Тверская), Москва» на выставке «Группа 13» в Музее русского 
импрессионизма, которая открыта до 2 июня. Фото: Александр Кочубей

НАДЕЖДА ПЛУНГЯН 
КУРАТОР ВЫСТАВКИ

На выставке представлены 
блоки, рубрики, посвященные 
тем проблемам, которые зани-
мали «Группу 13». Городской 
пейзаж, домашняя обстанов-
ка, документальный рису-
нок — лишь некоторые из них. 
Выставка делится на две ча-
сти — довоенную и послево-
енную. Точнее говоря, есть 
и военный период, который 
редко связывают с творче-
ством этих художников. Порой 
кажется, что многое у них 
до сих пор существовало как-
то по отдельности, не соеди-
няясь в целое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

Новый «Метод»
Режиссер Юрий Быков 
приступил к съемкам 
третьего сезона детек-
тивно-психологическо-
го триллера. Выход за-
планирован на 2025 год.
■
Памятник 
знаменитому 
режиссеру 
Памятник народному ар-
тисту РФ, основателю 
и бывшему художествен-
ному руководителю Теа-
тра на Таганке Юрию Лю-
бимову откроют у здания 
театра в октябре этого 
года. Создателем памят-
ника выступил скульптор 
Александр Рукавишни-
ков. Установка памятни-
ка приурочена к 60-ле-
тию театра.
■
«Пушкин. 225» 
В Государственном му-
зее А. С. Пушкина от-
крылась крупная вы-
ставка, на которой 
представлено более 
1,5 тысячи экспонатов 
из 44 собраний. — 
Мы начали беспреце-
дентно крупный межму-
зейный всероссийский 
проект, — отметил ди-
ректор музея Евгений 
Богатырев. — Наша вы-
ставка будет наполнена 
уникальными мемори-
альными предметами, 
связанными с жизнью 
поэта и его современни-
ков, друзей, родных.

Культурная жизнь столицы способна предложить что-то интересное для самых взыскательных вкусов каждого. Рассказываем о мероприятиях и творческих деятелях, 
которых не стоит упускать из виду. В этот раз мы побывали на выставке художников-графиков «Группы 13» в Музее русского импрессионизма, заглянули на премьеру 
новой редакции спектакля «Двое на качелях» в театре «Современник», побеседовали с актрисой и режиссером Полиной Лазаревой о ее новых работах.

Полина Лазарева роди-
лась 18 мая 1990 года 
в Москве, в актерской се-
мье. Ее отец — Александр 
Лазарев-младший, ба-
бушка — Светлана Немо-
ляева, дедушка — Алек-
сандр Лазарев-старший. 
В 2010 году Полина окон-
чила РАТИ-ГИТИС, ма-
стерскую Олега Кудряшо-
ва. С 2011 года служит 
в Театре Маяковского. 
Окончила ВКСР, мастер-
скую Аллы Суриковой 
и Андрея Добровольско-
го. Полнометражный ре-
жиссерский кинодебют 
Полины, фильм «Чайка», 
получил спецприз на ки-
нофестивале «Короче».

справка

Часто мы 
слишком серьезно 
к себе относимся, 
а жить надо 
легче, веселее
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точка Сегодня точку в номере ставят добровольцы и участники спецоперации Юлия и Евгений, свадебная церемония которых прошла на Международной выставке-фору-
ме «Россия». Перед этим молодожены уже официально заключили свой брак в военной части города Волновахи, на территории ДНР, где они и познакомились. Теперь 
же врач-анестезиолог Евгений из Москвы и его возлюбленная Юлия с позывным «Береза» из Самарской области были торжественно объявлены мужем и женой на 
глазах гостей мероприятия. Во время церемонии супругам также передали лампаду с огнем Всероссийского семейного очага «Сердце России». Этот символ любви, 
верности был зажжен на выставке для того, чтобы каждая семья могла разделить со всей страной его тепло. Частичку огня молодая семья увезет с собой на фронт. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Тот февраль, когда 
запахло оттепелью 

Поразительный исторический факт: 
в ночь с 24 на 25 февраля 1956 года 
в Москве изрядно потеплело — темпе-
ратура поднялась с минус 20 с лишним 
градусов до 15. По официальным метео-
данным, между прочим! Конечно, это 
всего лишь совпадение, но забавное: 
25 февраля, в последний день работы 
ХХ съезда партии, на закрытом утрен-
нем заседании секретарь ЦК КПСС Ни-

кита Хрущев зачитал доклад, разоблачающий культ лично-
сти Сталина. Так был взят курс на «оттепель». Может, стои-
ло бы отметить этот день в календаре красной краской... 
Сейчас уже трудно представить всю мощь тех тектониче-
ских процессов, что происходили до этого дня в течение 
как минимум трех лет. Оценивать сталинскую политику 
принялись сразу после смерти «отца народов» в 1953 го-
ду — конечно, в первую очередь в связи с начавшимся 
процессом реабилитации жертв репрессий. В декабре 
1955 года создали спецкомиссию для изучения материа-
лов о репрессиях предвоенного пе-
риода. Выводы ее были представлены 
президиуму Центрального комитета 
КПСС в самом начале февраля, и они 
были таковы, что партийное руковод-
ство приняло историческое решение: 
репрессии необходимо осудить. Оста-
вим в стороне вопрос, что больше дви-
гало кремлевскими управителями — 
чувство справедливости или интуи-
тивное желание следовать веяниям 
нового времени ради самоспасения. 
Доклад решили сделать в конце гряду-
щего съезда и именно на закрытом 
заседании, без иностранных гостей: 
боялись репутационных издержек, 
а в докладе озвучивались факты, которые представляли 
и партию, и отдельных партийцев в невыгодном свете.
Безусловно, и съезд, и доклад были прорывными. Хотя 
двурушничество в сказанном присутствовало: возникно-
вение массовых репрессий объяснялось исключительно 
личностью самого Сталина. Не подвергался никаким со-
мнениям тот факт, что в СССР не могло быть никаких объ-
ективных предпосылок для беззаконий, так как сам по-
литический курс, взятый страной в 1917 году, призна-
вался совершенно правильным. На мертвого и уже не 
страшного Сталина полностью перевалили вину за него-
товность к войне и жестокие поражения первых двух лет 
Великой Отечественной. В тени остался вопрос об ответ-
ственности за все это других представителей верховной 
власти, стоявших у руля страны вместе с вождем... 
Единства в трактовке сталинской эпохи нет у нашего на-
рода и до сих пор. Любое упоминание Сталина в прессе 
вызывает шквал обсуждений и неистовых споров — «во-
ждя народов» как ненавидят, так и превозносят до небес. 
Возможно, его эпоха просто не подлежит объективному 
оцениванию? Рано или поздно, но к консенсусу по этому 
поводу прийти нам придется: без ясного прошлого ясное 
будущее построить не получится. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Люди доверяют 
астрологам больше, 
чем журналистам.
И как вам?

КИРИЛЛ БАРЫШНИКОВ
ЧЛЕН СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ 
И РОССИИ

Для меня такие результаты ис-
следования непонятны. Это 
очень странно, что люди ве-
рят представителям псевдона-
уки больше, чем журнали-
стам. Я думаю, что в первую 
очередь на сторону астроло-
гов встают те индивидуумы, 
которым не хватает образова-
ния, при этом не обязательно 
высшего, а хотя бы элементар-
ного школьного. Мы живем 
в XXI веке, а не в глубоком 
Средневековье или другой 
древней исторической эпохе. 
Мне тяжело понять, как мож-
но в наше время не доверять 
представителям средств мас-
совой информации, тем более 
официальной прессе и перво-
источникам, которые пред-
ставлены для свободного до-
ступа. Странно, что в иссле-
довании возникла такая дис-
пропорция. Все-таки журна-
лист — это официальный 
представитель СМИ. Кроме 
того, это человек с высшим 
образованием, эксперт. 

СЕРГЕЙ БОРГ
ТАРОЛОГ

Я думаю, такая статистика свя-
зана с тем, что все люди хотят 

верить в чудеса, в исполнение 
своих желаний. Обыватели ри-
суют себе в голове картину то-
го, какой они хотят видеть 
свою жизнь. И, разумеется, 
многие ждут, что все загадан-
ное произойдет. Люди настра-
ивают свою волну энергии на 
исполнение желаний, стара-
ясь максимально оградить се-
бя от негативных мыслей на 
тему недостижимости целей 
своих мечтаний. Общество 
сконцентрировано на своих 
индивидуальных желаниях, 
поэтому астрологи и тарологи 
пользуются доверием среди 
населения. Потому что они 
помогают сориентироваться 
в мечтах человека. Даже если 
предсказание, сделанное таро-
логом, не исполнится, то, пока 
человек будет к нему стре-
миться, произойдет множе-
ство других важных и полез-
ных для него событий.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я думаю, что в глазах людей 
некоторые представители 
средств массовой информа-
ции занимаются манипуляци-
ей общественным мнением, 
иногда публикуют заказные 
материалы или, бывает, рас-
пространяют ложные данные. 
А вот что касается астрологов, 
тарологов и эзотериков в це-
лом, они тоже вызывают не 
такое уж и сильное доверие 
общества, судя по результа-

Сервис по поиску работы провел исследование среди россиян из разных регионов 
страны. Его результаты показывают уровень доверия граждан по отношению к ряду 
профессий. Согласно опросу, россияне больше склонны доверять астрологам, 
чем сотрудникам средств массовой информации. 

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

там проведенного исследова-
ния. В нашей стране прожива-
ет какое-то количество экс-
трасенсов, которые занима-
ются различными прогно з ами 
и делают это более-менее не-
плохо. Нескольких я даже 
знаю лично. Но, как правило, 
это люди не публичные. Кро-
ме того, они не делают свои 
прогнозы «на продажу», а на-
оборот — избегают излишне-
го внимания.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Следование псевдопредсказа-
ниям очень вредно. Бывает, 
что это заставляет делать лю-
дей неправильный выбор. На-
пример, люди женятся или вы-
ходят замуж по совету астро-
лога, а потом очень сильно 
разочаровываются в избран-
нике. Но важно понимать, 
что у каждого человека есть 
магическое мышление, кото-
рое, предположительно, раз-
вивается с младенчества. Чем 
страшнее и неопределеннее 
ситуация, тем больше волне-
ния и тревоги поднимается 
в человеке, из-за чего ему не-
обходимо на что-то опереться 
в выстраивании своего буду-
щего. Люди науки, журнали-
сты и психологи будущее не 
предсказывают, потому что 
сделать это невозможно. А вот 
эзотерики, астрологи и таро-
логи берут на себя такую от-
ветственность. Особенно тре-
вожные люди, у которых не 
подавлено магическое мыш-
ление, склонны верить в пред-
сказания магов больше, чем 
в слова журналистов, напри-
мер. Потому что расклады на 
картах или звездах о буду-
щем — это хоть какая-то сию-
минутная опора, своего рода 
инструкция к дейст вию. К со-
жалению, чаще всего ложная. 

Вебинар
Маркировка рекламы 
без ошибок: правила 
и практика
https://bi-school.ru/260224-
besplatnyj-vebinar-markirovka-
reklamy-bez-oshibok/
26 февраля, 16:00, бесплатно
Обсудят актуальные требования 
законодательства к маркировке 
рекламы на примерах.

Форум
Открытый съезд 
Федерации ИЖС

 Выставочная
Краснопресненская наб., 14
ЦВК «Экспоцентр»
27 февраля, 12:00, бесплатно
Участники разберут актуальные 
вопросы отрасли и послушают 
выступления ведущих спикеров 
по недвижимости.

деловая афишаРежиссер, который смог 
опередить время
Вчера исполнилось 65 лет 
со дня рождения известного 
режиссера Алексея Балаба-
нова (на фото).

Известный режиссер и сце-
нарист родился в Свердлов-
ске (ныне — Екатеринбург) 
в 1959 году в творческой се-
мье, которую сам Алексей при-
числял к «номенклатуре». Его 
отец был сценаристом и глав-
ным редактором Студии на-
учно-популярных фильмов 
Свердловской киностудии. 
В советские времена она была 
единственной на Урале студи-
ей, где снимались прекрасные 
фильмы. Мать Алексея была 
доктором медицинских наук 
и директором Свердловского 
на учно-исследовательского 
института курортологии и фи-
зиотерапии. Почему Балаба-
нов относил семью к номен-
клатуре? Да все потому, что 
мать дружила с будущим пре-
зидентом России Борисом Ель-
циным и вместе с ним была из-
брана делегатом на ХХVI съезд 
Коммунистической партии 
Советского Союза.
Сам юноша окончил факуль-
тет иностранных языков Горь-
ковского педагогического ин-
ститута, но понял, что его ду-
ша все же тяготеет именно 
к искусству, и пошел работать 
на Свердловскую киносту-
дию. Это уже была середина 
1980-х годов, в стране начина-
лась перестройка, и сам юно-
ша хотел снимать другое ки-
но, не пропагандистское. Ба-
лабанов хотел показать зрите-
лю другую жизнь в стране, 
а точнее ее изнанку. Поэтому 
в своем первом игровом филь-
ме «Раньше было другое вре-
мя» задействовал рок-группу 
«Наутилус Помпилиус», с ру-
ководителем которой был 
знаком. Тогда рок-группы ра-
ботали в самом настоящем 
«андеграунде», считались 
чем-то вредным и опасным, 
находились под прессом вла-
стей и силовых структур. Но 
уже сама выбранная тема 
придала популярность начи-
нающему режиссеру — его 
авторитет среди молодежи 
вырос. Хотя этот фильм не по-
казывали в кинотеатрах, в ан-
деграунде он стал знаменит. 
И люди сами тиражировали 
его, переписывая с кассеты на 

кассету, как когда-то запре-
щенные книги издавал «сам-
издат». 
От фильма веяло чем-то но-
вым. Той самой перестрой-
кой, о которой так много гово-
рили по телевизору. И Балаба-
нов стал одним из деятелей 
культуры, кто двигал притес-
няемое раньше «подвальное» 
искусство в широкие массы.
Но настоящими культовы-
ми фильмами режиссера, не-
сомненно, стали «Брат» 
и «Брат-2». Ими засматрива-
лась (и до сих пор засматрива-
ется) буквально вся страна. 
А сами они давно разобраны 
на цитаты. Но главным их зри-
телем, несомненно, была мо-
лодежь.
— Эти фильмы уже вошли 
в историю кинематографа, — 
считает актер Андрей Андре-
ев. — Особенно «Брат-2». Он 
очень патриотичен и показы-
вает русский характер таким, 
какой он есть.

Другие режиссеры после 
смерти Алексея Балабанова 
хотели «примазаться» к его 
славе и стали снимать якобы 
продолжение — «Брат-3». Но 
против этого возмутились ак-
теры первых двух частей.
— С чего вы взяли, что 
«Брат-3» продолжение? — не-
доумевает актер Виктор Сухо-
руков, сыгравший одну из 
главных ролей в фильме Вик-
тора Сергеевича. — У братьев 
Бодрова и Сухорукова ника-
кого продолжения нет! Есть — 
Вечность!
Потом был наделавший много 
шума фильм «Жмурки» — воз-
можно, он приблизился к сла-
ве «Братьев». 
Алексей Балабанов всегда ра-
ботал на износ. И даже в лихие 
1990-е не только остался на 
плаву, но и умудрялся посто-
янно снимать кино. За чет-
верть века у него вышел 
21 полнометражный художе-
ственный фильм — практиче-
ски каждый год режиссер вы-
пускал по новой ленте. 
Надо признать, что Алексею 
Балабанову давались практи-
чески все жанры, например, 
черная комедия — «Жмурки», 
мелодрама — «Мне не боль-
но». Много споров вызвала 
драма «Война». Но опять-таки 
Балабанов успел опередить 
время и снять один из первых 
фильмов о чеченской кам-
пании.
Балабанов умер в 2013 году на 
55-м году жизни, закончив за 
три дня до этого сценарий но-
вого фильма «Мой брат умер» 
и начав писать еще один. Мно-
гие его замыслы не были во-
площены, но наверняка боль-
шинство его фильмов будут 
жить еще очень и очень долго.
О творчестве режиссера и сце-
нариста рассказал и председа-
тель Союза кинематографи-
стов России народный артист 
России Никита Михалков, 
снявшийся в его «Жмурках», 
он назвал Алексея Балабано-
ва замечательным и одарен-
ным человеком. 
— Я всегда с огромным ува-
жением относился к тому, 
что он делает. Это был по-нас-
тоящему русский режис-
сер, — рассказал «ВМ» Никита 
Сергеевич.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
26/II Старомодная комедия. 
27/II Ва-банк. 28/II Королев-
ские игры. 29/II Женитьба. 
1/III Юнона и Авось. 2/III Ва-
банк. 3/III Шут Балакирев. 
5/III Доходное место. 6/III Поми-
нальная молитва. 7/III ЛюБоль. 
9/III Вишневый сад. 10/III По-
минальная молитва. 12/III Tout 
paye, или Все оплачено. 
13/III Юнона и Авось. 14/III Же-
нитьба. 16/III в 13 ч. и веч. 
Маяковский. 17/III в 13 ч. и веч. 
Маяковский.
На сцене Театра эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
12/III Королевские игры.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.

29/II веч. Необычный концерт 
в последний зимний вечер 
«2024 год. Високосный». 
В концерте примут участие: 
Вера Рыжова (сопрано), Дарья 
Беликова (сопрано), Александра 
Щербакова (сопрано), Полина 
Ермолаева (меццо-сопрано), 
Дмитрий Остапченко (тенор), 
Мария Шкалевич (фортепиано).
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина.
Большой Николопесковский пер., 
11. ✆ (915) 168-07-14.
10/III в 17 ч. «Женщине по-
свящается!» Валерий Гав-
рилин, «Вечерок» (дуэт для 
сопрано и меццо-сопрано), 
Георгий Свиридов, романсы 
для меццо-сопрано, Мика-
эл Таривердиев, моноопера 
«Ожидание» (по поэме Роберта 
Рождественского «Ожидание 
(монолог женщины)» (1982), 
(сопрано). Исполнители: Вера 
Рыжова (сопрано), Полина 
Ермолаева (меццо-сопрано), 
Мария Шкалевич (фортепиано). 
Борис А. Персиянов (режиссер-
постановщик).
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фильмография
■ Раньше было другое 
время (музыкальный, 
1987).
■ Настя и Егор (доку-
ментально-игровой, 
1989).
■ Замок (драма, 1994).
■ Брат (криминальная 
драма, 1997).
■ Брат-2 (криминальная 
драма, боевик, 2000).
■ Война (военно-драма-
тический боевик, 2002).
■ Жмурки (черная кри-
минальная комедия, 
триллер, 2005).
■ Мне не больно (мело-
драма, 2006).
■ Груз-200 (триллер, 
драма, криминал, 2007).


